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Esta es una semana de festejos para La Revista Peninsular 
pues cumplimos 33 años de brindarle información sobre 
los sucesos más relevantes en el ámbito político local, 

nacional e internacional. Nos sentimos sumamente agradecidos 
por la confianza que semana a semana nos da pues nos ha 
permitido consolidarnos como una lectura imprescindible para 
la clase política del sureste mexicano.

Don Eduardo R. Menéndez Rodríguez comenzó esta casa 
editorial con el objetivo de crear un espacio en el cual se 
aplaudan las virtudes del gobierno, pero se griten sus defectos; 
un espacio sin indulgencias, desplantes ni fanatismos, solo 
un compromiso con la verdad objetiva. A más de tres décadas 
de que iniciara este proyecto, seguimos firmes por un México 
democrático procurando nuestros objetivos fundacionales con 
convicción.

Así como la gran mayoría de las empresas e instituciones en el 
mundo, nuestra casa editorial se vio afectada por la pandemia 
de COVID-19 ya que ésta modificó radicalmente las rutinas 
y hábitos de las personas, lo cual cambió cómo consumen 
ahora la información. Sin embargo, tomamos la adversidad 
como un reto y reforzamos nuestra difusión de contenido en 
redes sociales para continuar procurando el objetivo que Don 
Eduardo R. Menéndez Rodríguez estableció hace 33 años.

Con trabajo constante, responsable y profesional hemos 
logrado construir un medio en el cual han participado personajes 
de gran prestigio a nivel nacional e internacional. Analistas, 
expertos, funcionarios, académicos y políticos han engalanado 
nuestras páginas y micrófonos con sus perspectivas de cómo 
se desarrolla la vida pública del país. Asimismo, candidatos 
y candidatas de todos los partidos confiaron en nuestra 
plataforma para hacer llegar mensajes a la ciudadanía en el 
marco del proceso electoral 2020-2021.

33 AÑOS 
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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A todos estos individuos que con generosidad nos regalaron 
algunas de sus ideas les mandamos un enorme agradecimiento. 
Gracias al nivel de sus intervenciones nos hemos podido distinguir 
como un medio de comunicación de calidad y profesionalismo.

De igual manera, agradezco profundamente a quienes colaboran 
en La Revista Peninsular pues no sería posible cumplir con nuestro 
compromiso semanal sin ellos ni ellas. Nuestra casa editorial no 
es nada sin las manos que la sostienen.

Por último, le agradecemos a usted pues es su confianza la que 
nos permite seguir este proyecto. La Revista Peninsular es lo 
que es gracias a quienes la leen, por lo que nuestro éxito se lo 
debemos a ustedes.

Después de 33 años, seguimos al pie del cañón. Con los mismos 
objetivos establecidos desde el inicio y con la capacidad de 
renovarnos para alcanzarlos, independientemente de las 
circunstancias. Muchas gracias a todos quienes contribuyen a 
hacer posible La Revista Peninsular, esperamos seguir contando 
con su confianza y colaboración por muchos años más.
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-VI Cumbre de la CELAC

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- El presidente Andrés Manuel 
López Obrador estuvo bastante 
ocupado la semana pasada pues, 
además de los festejos patrios, recibió 
a mandatarios y funcionarios de más 
de 30 países debido a que México fue 
sede de la VI Cumbre de la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños (CELAC). –compartió el 
consultor para dar inicio a la plática 
de esta semana en el restaurante 
Balmoral- Este es un organismo de 
gran importancia para nuestro país 
pues le permite ejercer un rol de 
liderazgo en un espacio que reúne a 
todos los países de América Latina y 
el Caribe con el fin de crear consensos 
y diálogo.

-Durante la conferencia matutina 
del 13 de septiembre, López Obrador 
anunció que la cumbre se llevaría 
a cabo el sábado 18 de septiembre 
luego de los festejos del Grito de 
Independencia y el desfile militar. –
expuso la periodista- Asimismo, el 
presidente señaló que se esperaba la 
presencia de 16 jefes de Estado.

- ¿Qué jefes de Estado acudieron a 
la cumbre? –preguntó uno de los 
presentes

-Cuando se presentó el evento, se 
contemplaba la asistencia de los 
mandatarios de Argentina, Barbados, 
Belice, Bolivia, Costa Rica, Cuba, 
Dominica, Ecuador, Guatemala, 
Guyana, Honduras, Paraguay, Perú, 
San Vicente y las Granadinas, Surinam 
y Uruguay. Sin embargo, Alberto 
Fernández, presidente de Argentina, 
canceló a último momento por tener 

que solucionar un conflicto político 
al interior de su país, mientras 
que Nicolás Maduro, presidente 
de Venezuela con legitimidad 
dudosa, confirmó su asistencia a la 
cumbre también a último minuto. –
respondió la periodista- Por cierto, 
estaba contemplado que Argentina 
asumiera la presidencia de la CELAC 
para el nuevo periodo, pero por la 
inasistencia del mandatario no se 
pudo concretar y México permanece 
como presidente de la institución.

-Los países latinoamericanos y 
caribeños no mencionados por 
nuestra amiga periodista enviaron 
a funcionarios de alto nivel en su 
representación. Bueno… todos 

Mandatarios y 
funcionarios de más 
de 30 países asistieron 
a la VI Cumbre de la 
Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y 
Caribeños (CELAC) 
realizada en México.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L



Semanario de Información y Análisis Político8

menos Brasil pues este suspendió 
su participación en la CELAC el 
año pasado por considerar que 
el organismo no contaba con la 
capacidad para afrontar la crisis 
regional actual. –comentó el político

-Aunque sí enviaron a representantes, 
la ausencia de los mandatarios de 
Colombia y Chile fue notoria pues 
ambas naciones han logrado un 
desarrollo económico considerable 
en los últimos años y cuentan con un 
liderazgo importante en la región. –
platicó la empresaria- Al parecer, su 
inasistencia se debió a que el gobierno 
mexicano pretendía discutir sobre 
la eliminación de la Organización de 
los Estados Americanos (OEA), tema 
sumamente controversial que divide 
las opiniones de los miembros de la 
CELAC.

-Andrés Manuel ya había compartido 
desde hace unos meses su intención 
de desaparecer la OEA por considerarla 
“lacayo” de algunos países, 
específicamente de Estados Unidos 
aunque sin decirlo directamente, para 
crear otro organismo regional similar a 
la Unión Europea. –dijo el editorialista- 
Esta postura tiene un trasfondo 
significativo pues involucra a Estados 
Unidos y China, dos superpotencias 
mundiales. Mientras que la OEA es 
el órgano en el cual Estados Unidos 
ejerce su liderazgo sobre los países 
latinoamericanos y caribeños, la CELAC 
le da autonomía a éstos últimos y les 
permite buscar aliados estratégicos en 
otras potencias como China.

-Así es, amigo editorialista. –asintió 
la abogada- China ha fungido como 
un promotor de la CELAC pues, en la 
pugna por quién es la superpotencia 
mundial, restar liderazgo a Estados 
Unidos dentro de su propio continente 
ayuda a su causa de sobremanera. De 
hecho, el presidente chino, Xi Jinping, 
mandó saludos a los asistentes de la 
cumbre mediante un video.

-Ya veo. –intervino el escritor- Ahora 
entiendo por qué algunos analistas 
sostienen que Estados Unidos operó 
la inasistencia de los presidentes de 
Argentina, Colombia y Chile.

-El tema de la OEA no era el único 
que le interesaba a México discutir 
en la cumbre. Días antes del evento, 
Marcelo Ebrard compartió que los 
objetivos de la delegación mexicana 
eran dar seguimiento a los avances 

de la iniciativa que habían presentado 
meses atrás respecto a la creación 
de la Agencia Latinoamericana del 
Espacio, así como establecer un 
fondo para desastres naturales en 
la región y un plan de autosuficiencia 
sanitaria para contar con equipo 
médico, vacunas y pruebas en caso 
de una futura contingencia.

-Durante la intervención con la cual 
inauguró la cumbre, el presidente 
López Obrador habló de la necesidad 
de unificar el mercado interno 
del continente junto con Estados 
Unidos y Canadá en un marco de 
respeto y cooperación, al igual que 
de la importancia de recurrir a las 
agencias de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) para que 
estas den la última palabra en temas 
relacionados a la democracia y los 
Derechos Humanos. –complementó 
el consultor

-Probablemente quien más dio 
de qué hablar en la cumbre fue 
Nicolás Maduro. –afirmó el político- 
Para empezar, su asistencia fue 
controversial por sí sola pues 
recordemos que Venezuela 
actualmente tiene dos gobiernos 
los cuales se dicen legítimos: el de 
Maduro y el de Juan Guaidó. Si bien, 
ya sabíamos que López Obrador tiene 
preferencia por el régimen de Maduro, 
la invitación transgrede la postura de 
neutralidad que debe asumir México 
en sus relaciones internacionales y 
manda señales preocupantes sobre 
su visión de la democracia.

-Los presidentes de Paraguay y 
Uruguay no se quedaron callados ante 
la presencia de Maduro y expresaron 
su inconformidad durante la cumbre. 
El primero, Mario Abdo Benítez, 
sostuvo que su gobierno no reconocía 
el régimen del dictador venezolano, 
mientras que el segundo, Luis Lacalle, 
señaló que su asistencia a la cumbre 
no implicaba ser complaciente con 
la situación que se vive en países 
como Cuba, Nicaragua y Venezuela. 
–informó la periodista- Nicolás 
Maduro les contestó que Venezuela 
estaba dispuesta a debatir con 
ambos, dónde y cuándo quisieran, 
sobre democracia, libertades y 
neoliberalismo, entre otros temas.
-Después de la cumbre, Maduro 
habló sobre los comentarios de los 
presidentes de Paraguay y Uruguay, 
los calificó de provocaciones a las 
que supo responder con altura y 
recordó que los retó a un debate y no 
tuvo respuesta alguna. El dictador 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El presidente chino, Xi 
Jinping, mandó saludos a 
los asistentes a la cumbre 
mediante un video.
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venezolano también dijo que no atacó 
más a ambos mandatarios para no 
manchar los logros de la cumbre, la 
cual consideró un éxito. –añadió el 
editorialista

-Aunque es verdad que la asistencia 
del presidente Nicolás Maduro 
generó controversia, también 
debemos mencionar que éste ayudó 
bastante a las pretensiones de 
México en la cumbre. Para empezar, 
solo compartió mensajes de amor y 
agradecimiento a nuestro país desde 
su arribo hasta su partida; incluso dijo 
que México lo recibió como un hijo, 
con mucho amor. Además, Maduro 
respaldó el liderazgo de nuestro 
país con la propuesta de crear la 
Secretaría General de la CELAC con 
sede en México. –expresó el analista

-Posiblemente con el objetivo 
de mitigar los comentarios de 
sus críticos en México, Nicolás 
Maduro hizo un reconocimiento al 
expresidente Felipe Calderón durante 
la cumbre por ser quien convocó 
a los países latinoamericanos y 
caribeños en el 2010 a la reunión 
en la cual se concibió la CELAC. No 
obstante, parece que el comentario 
no hizo efecto en los panistas 
pues los senadores blanquiazules 
anunciaron que cuestionarían con 
dureza a Marcelo Ebrard en el marco 
del III informe por la presencia del 
dictador venezolano en el país, así 
como la asistencia del presidente 
cubano, Miguel Díaz-Canel, a las 
celebraciones patrias debido a los 
actos de represión observados en 
Cuba hace pocas semanas.

-Sobre lo que comenta Baltasar, creo 
que los legisladores panistas no 
tienen mucho que criticar sobre la 
asistencia del mandatario cubano en 
los festejos patrios, a menos que se 
contravenga alguna ley o protocolo 
por su presencia. Ahora bien, los 
senadores sí tienen argumentos 
para criticar al gobierno mexicano, 
específicamente al titular de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores, 
por la asistencia de Nicolás Maduro 
a la cumbre debido a la situación 
política que se vive en Venezuela. 
–opinó la empresaria- Como bien 
dijo antes nuestro amigo político, 
esta invitación implica una postura 
específica de México respecto 
al conflicto interno de un país 
extranjero.

-Me parece que López Obrador 
respondió a estas críticas de manera 
adecuada al decir que México es casa 
de todos y que es normal que haya 
diferencias pues eso sucede cuando 
existe diversidad y pluralidad de 
opiniones en un foro. Lo importante, 
como señaló nuestro presidente, es 
que la cumbre dejó un balance positivo 

ya que hubo consenso en temas como 
el plan de autosuficiencia sanitaria, el 
fondo para desastres naturales, la 
creación de la agencia espacial y la 
intención de fortalecer el mercado 
interno del continente. –argumentó 
el consultor

-Las opiniones de los analistas 
están dividas en cuanto a este tema 
pues, mientras unos consideran 
que la cumbre fue un éxito para el 
gobierno mexicano ya que demostró 
su liderazgo al reunir a más de 30 
países de distintas ideologías, otros 
sostienen que el liderazgo de México 
se vio mermado en la cumbre por su 
clara postura a favor de las dictaduras 
lo cual hizo que no pudiese concretar 
su plan de discutir la continuidad de 
la OEA frente a los mandatarios y 
funcionarios. –reflexionó la abogada

-Aún más, igual hay opiniones 
divergentes en cuanto si ésto fue una 
acción de México para acercarse más 
a China o si es una cortina de humo 
con el objetivo de desviar la atención 
pública de las violentas represiones 
contra migrantes centroamericanos 
en territorio mexicano dispuestas 
para evitar que lleguen más personas 
a Estados Unidos. –concluyó el 
editorialista- Seguramente podremos 
tener más claridad sobre los objetivos 
y frutos de la cumbre en las próximas 
semanas cuando nuestro gobierno dé 
a conocer relaciones de colaboración 
con Estados Unidos, China o países 
latinoamericanos y caribeños.

Los presidentes de Paraguay, Mario Abdo Benítez (derecha) 
y de Uruguay, Luis Lacalle (izquierda); expresaron su 

inconformidad por la presencia de Nicolás Maduro (centro).

El presidente López 
Obrador respondió a las 
críticas sobre la Cumbre.  
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OPINIÓN OPINIÓN 

La calle Doctor Balmis corta en dos la colonia 
capitalina dedicada a la memoria de los 
médicos del siglo XIX que hicieron alguna 

contribución relevante al país. Corre de oriente a 
poniente, entre avenida Cuauhtémoc y Eje Central.

Francisco Xavier de Balmis y Berenguer (1753-
1819) es uno de los contados médicos extranjeros 
cuyo nombre se puso a una calle en la colonia de 
los Doctores.

Nacido en Alicante, España, estudió medicina en 
la Universidad de Valencia. En 1779 se trasladó a 
la Nueva España, donde se convirtió en el primer 
cirujano del Hospital de San Juan de Dios, en 
Valladolid (hoy Morelia). Allí realizó estudios 
sobre enfermedades de transmisión sexual.

Un día se presentó en el hospital un curandero 
indígena, llamado Tomás de Viana, quien decía que 
podía curar la sífilis con un maguey que crecía en 
la región de Pátzcuaro. Balmis experimentó con el 
remedio y, de regreso en España, publicó, en 1794, 
su Tratado de las virtudes del agave y la begonia.

En 1798, Edward Jenner, el llamado padre de la 
inmunología, dio a conocer sus observaciones 
sobre la viruela, demostrando la eficacia de la 
vacuna como método preventivo. Balmis se enteró 
de ellas leyendo el Tratado histórico y práctico 
de la vacuna, publicado en 1801 por el médico y 
anatomista francés Jacques-Louis Moreau de la 
Sarthe, mismo que tradujo al español.

Para entonces, Balmis ya era miembro de la Real 
Academia Médica de Madrid y “físico honorario de 
Cámara” del rey Carlos IV. El monarca se mostró 
sensible a la novedad científica, pues la viruela 
le había arrebatado a una hija, de apenas tres 
años de edad, y a un hermano. Además, tenía 
conocimiento de los efectos devastadores de la 
viruela en los territorios españoles de ultramar, 
reportados por el marino italiano Alessandro 
Malaspina, quien realizó un viaje de exploración 
por las Américas entre 1789 y 1794.

En 1803, ocho meses después de haber sido 
informado de las ventajas de la vacunación, 
el rey envió a Balmis a recorrer los territorios 
de ultramar al frente de la Real Expedición 
Filantrópica. Ésta se embarcó en La Coruña, a 

bordo de la corbeta María Pita, el 30 de noviembre 
de ese año. El propósito era llevar la vacuna a 
los súbditos del reino. El mayor reto era cómo 
transportarla. Esto se resolvió llevando un grupo 
de veintidós niños, los cuales fueron inoculados 
con el virus por parejas.

En 1804, la expedición llegó a Venezuela, donde 
se dividió. Balmis partió hacia el norte, hacia 
Puerto Rico, Cuba y la Nueva España. Aunque hay 
evidencias de que los ingleses llegaron con la 
vacuna antes que los españoles, éstos tuvieron el 
mérito de asegurar su conservación y llevarla por 
todo el continente.

En Nueva España pisó primero el puerto de Sisal, 
por lo que es probable que el primer vacunado 
aquí contra la viruela haya sido yucateco. De 
ahí, pasó por Campeche, Ciudad del Carmen, 
Veracruz, Puebla, Ciudad de México, San Juan del 
Río, Querétaro, Guanajuato, León, Aguascalientes, 
Zacatecas, Sombrerete y Durango. En todos lados, 
dicen las crónicas de la época, fue recibido con 
entusiasmo. En cada ciudad preparó a médicos 
para llevar el descubrimiento a distintos pueblos. 
Balmis se embarcó en Acapulco hacia Manila, 
pero regresó en los albores de la Guerra de 
Independencia para constatar los efectos de la 
vacunación.
En su conferencia mañanera del miércoles 22, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador 
argumentó que la Conquista no había traído 
progreso.

“¿Qué adelanto tuvimos? Sí la universidad, sí 
la imprenta, sí otras cosas, desde luego. Pero 
cuando llegaron los conquistadores, lo que es 
México hoy contaba con 16 millones de habitantes 
y tres siglos después México apenas tenía ocho 
millones, porque se trajo la viruela, y en tres siglos 
ni siquiera fueron capaces de crear una vacuna; 
lo que ahora llevó un año en aquel entonces 
consumió tres siglos. Entonces, ¿dónde está el 
adelanto?”.

Lo que dice la historia, con la que no hay que reñir, 
es que la vacuna contra la viruela se creó apenas 
en 1796, y para 1804 ya había llegado a la Nueva 
España de la mano de Balmis, el médico español 
cuya contribución ha sido reconocida por México. 
Tan es así que hasta calle tiene.

No crearon la vacuna…
Pero la trajeron

Por Pascal Beltrán del Río
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CLAROSCURO

La semana empezó con un artículo en El 
Financiero que Raymundo Riva Palacio 
tituló La venganza de Gertz Manero. No hay 

desperdicio y lo que siguió en la semana sólo 
ratificó que la Corte desestimó sus presuntos 
delitos aunque el presidente lo apoyó en su 
venganza contra los investigadores que lo 
exhibieron por sus plagios. Transcribo la columna:

Quien conoce a Alejandro Gertz Manero sabe 
que el fiscal general es muy vengativo. Dos 
décadas de ocupar altos cargos en gobiernos 
federales han mostrado cómo utiliza la fuerza 
para embestir a sus rivales, a familiares 
o a cualquier persona que considere lo ha 
agraviado. En las últimas semanas vimos la sevicia con la que 
actuó en contra de la familia de su hermano fallecido, donde 
un juez finalmente le puso un alto, pero en los últimos días, 
este hombre, que es un impenitente sin remordimiento y con 
un hambre insaciable para la vendetta, la emprendió contra 
un amplio sector de la comunidad científica que, sin duda 
alguna, causará un escándalo.

Gertz Manero solicitó una orden de aprehensión en contra 
de 31 científicos, investigadores, académicos y personal 
administrativo, para que sean llevados al penal de máxima 
seguridad de El Altiplano, acusados de operaciones con 
recursos de procedencia ilícita y delincuencia organizada. 
El fiscal partió de una denuncia de la directora del Conacyt, 
María Elena Álvarez-Buylla, que tiene sus propias fobias 
contra la comunidad científica, por los presuntos delitos de 
peculado y uso ilícito de atribuciones y facultades, que Gertz 
Manero decidió escalar para refundirlos en Almoloya.

La acusación del fiscal tiene un enorme sabor a venganza, 
luego de que la comunidad científica se levantó a gritos y 
protestas porque Álvarez-Buylla lo aprobó como investigador 
del nivel III en el Sistema Nacional de Investigadores, reservado 
para quienes hayan hecho contribuciones significativas en 
su campo de experiencia, luego de una década que lo había 
intentado sin éxito porque, hasta antes de este gobierno, los 
evaluadores del Consejo de Aprobación habían concluido que 
no tenía los méritos suficientes. En el proceso, Gertz Manero 
se convirtió, además, en objeto de crítica cuando el escritor 
Guillermo Sheridan documentó un plagio flagrante en la 
biografía que escribió de Guillermo Prieto, que la directora del 
Conacyt calificó como una “obra notable”.

Se puede argumentar que el pago que le hizo Gertz Manero por 
ese servicio fue elevar el número y la gravedad de los delitos, 

que le permitieron canalizar su furia contra 
los científicos. El fiscal general puede alegar 
que actuó conforme a derecho, pero hay dos 
elementos que lo contradicen. Por un lado, la 
respuesta del juez en El Altiplano, donde se integró 
la causa penal, que en primer lugar cuestiona que 
los hechos que se imputan hayan ocurrido en el 
Estado de México, donde se encuentra radicado, 
por lo cual los jueces tendrían que declararse 
incompetentes, y en segundo lugar, señala que 
la Fiscalía no justificó con fundamento, razones o 
motivos, por qué quiere que sean encarcelados en 
esa prisión donde están capos del narcotráfico o 
delincuentes que requieren de una alta seguridad.

Por el otro lado, en respaldo a la conjetura de que Gertz Manero 
actuó con sed de venganza, la directora del Conacyt ha estado 
diciendo a funcionarios del gobierno federal y científicos, a 
manera de deslinde del fiscal, que ella nunca presentó una 
denuncia por los delitos de operaciones con recursos de 
procedencia ilícita o delincuencia organizada. La denuncia de 
Álvarez-Buylla se centra en el presunto financiamiento ilegal 
del Conacyt al Foro Consultivo Científico y Tecnológico, que 
es un órgano de consulta permanente del Ejecutivo federal 
y de la Junta de Gobierno del Conacyt, fundado en 2002, que 
fue motivo de un diferendo a partir de una reforma en la Ley 
de Ciencia y Tecnología en diciembre de 2019, resuelto en un 
amparo de la Suprema Corte este año, donde reconoció que 
antes de la reforma, esa asociación civil tenía una figura legal 
válida para ejercer sus funciones y recibir recursos.

De acuerdo con abogados, ese amparo hace que la denuncia 
de Álvarez-Buylla y la acusación de Gertz Manero carezcan 
de sustento jurídico respecto a los presuntos delitos de 
peculado (desvío de recursos para beneficio personal) y uso 
ilícito de atribuciones y facultades. Desde el punto de vista 
jurídico, ello conduce a que las acusaciones de operaciones 
con recursos de procedencia ilícita y delincuencia organizada, 
tampoco procedan.

Pero desde el punto de vista político y administrativo, es una 
aberración lo que hizo el fiscal. Sólo como botón de muestra, 
si son recursos del Conacyt los que se transfirieron al foro, 
es dinero que salió del Presupuesto. Entonces, ¿de dónde 
afirma que eran de “procedencia ilícita”? Si el dinero no tenía 
ninguna procedencia ilícita, ¿sobre qué establece el delito de 
delincuencia organizada?

Por lo que hemos visto, a Gertz Manero no le importa 
apegarse a la ley, sino a su visión de la justicia personal. 

La exhibición de la injusticia del
gobierno que se decía diferente
*Invitan a un dictador y persiguen a los científicos
*El Fiscal que se venga por sus méritos no reconocidos
*Gertz es exhibido por jueces y anulan sus presuntos delitos
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Las dos principales figuras de la comunidad 
científica que quiere encarcelar en El Altiplano 
son Enrique Cabrero, miembro de la Academia 
de Ciencias, exdirector del Conacyt y del CIDE, 
catedrático en México, Francia y el Reino Unido, 
y a Julia Tagüeña, doctorada en la Universidad 
de Oxford, que fue coordinadora del Foro 
Consultivo Científico y Tecnológico. Pero hay 
otros científicos de gran reconocimiento 
en el campo de la física, la salud, el medio 
ambiente, y varios han trabajado en gobiernos e instituciones 
académicas.

En la denuncia original, Álvarez-Buylla acusó a varios 
exfuncionarios de Conacyt, dentro de su lucha contra 
administraciones anteriores, pero lo que rebasa los límites de 
la razón y la comprensión es la actitud de Gertz Manero, que 
es un fiscal sin freno –no tiene nada que ver con la autonomía 
del cargo– que da la impresión, a partir de hechos objetivos, 
de que la justicia que se supone debe impartir pasa más por su 
temperamento, sus fobias y sus rencores, no por la aplicación 
justa de la ley.

Un fiscal con ese talante vengativo es una amenaza para 
cualquiera, porque en cualquier momento puede inventar 
acusaciones contra quien le caiga mal o acomodar la ley 
a su agenda personal. Si al final del camino todo se le 
desmorona, como ha sucedido, habrá infligido un daño a su 
fama y reputación de manera irreversible, sin que eso parezca 
preocuparle.

Ya en diciembre del año pasado, Guillermo Sheridan escribió 
en Letras Libres un primer artículo en el que se preguntaba 
¿De quién es el Conacyt? Golpes de timón, lo tituló y aquí la 
transcripción:

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) es 
la culminación de un largo proceso histórico. Inicia con el 
primer teotihuacano que leyó las estrellas y el primer maya 
que hizo matemáticas. Siguió en 1551 con la Imperial y Regia 
Universidad de México que dispuso fundar el invasor Carlos 
V, quien ya podría ir pidiendo perdón por habernos impuesto 
el estudio de la medicina, las matemáticas, la astronomía 
y lenguas indígenas. Luego vendrían los seminarios y las 
“sociedades” científicas, y después los institutos y las 
universidades, hasta que el Estado decidió en 1970 consagrar 
el valor de esa potencia intelectual en el Conacyt. Conviven en 
él, pues, de Carlos de Sigüenza y Góngora a Francisco Bulnes 
y de ellos a Mario Molina y hasta la más joven miembro del 
Sistema Nacional de Investigadores (SNI). El Conacyt es de 
todos los científicos que ha habido, hay y habrá en México y, 
desde luego, de todos los mexicanos que han financiado sus 
labores y se benefician de él. 

Pero el Conacyt ahora es “de la 4T”, como lo proclama su 
actual directora, la bióloga María Elena Álvarez-Buylla Roces.   
No estoy muy seguro de que sea cierto. Declarar al Conacyt 
propiedad “de la 4T” asume que la ciencia y la tecnología 
son un apéndice del partido en el poder y, por lo tanto, de 
sus proyectos ideológicos y políticos. Ignoro si así lo dispuso 
la directora desde su autoridad personal, conferida por el 
Ejecutivo, o si lo decidieron el Consejo interno o el Consejo 
Consultivo del Conacyt que le ordenan a la directora qué 
aconsejarle al Ejecutivo. Y dudo que le hayan ordenado 
apropiarse del organismo.  

En todo caso, aunque decidir de quién es el 
Conacyt no figura en la ley respectiva como 
atribución de su autoridad, que el Conacyt es 
“de la 4T” ya lo registra su definición oficial: 

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología de 
la Cuarta Transformación ha dado un golpe de 
timón en las políticas de ciencia, tecnología e 
innovación que se aplicaron durante el periodo 

neoliberal, caracterizado por privilegiar los intereses privados 
e individuales por encima de los intereses públicos y sociales.

El nuevo Conacyt apoya a la ciencia pública comprometida 
con el pueblo y con la protección del patrimonio ambiental y 
biocultural del país. Este cambio de paradigma se sintetiza en 
una sola frase: Ciencia por México.

También consta en su Programa Institucional Conacyt 
2020-2024 en el que, a lo largo de 133 páginas, se reitera 
que el Conacyt “es parte de la Cuarta Transformación” y que 
para “resarcir los daños de los gobiernos neoliberales a las 
ciencias” el Conacyt asumió “el compromiso de dar un giro de 
timón”. La nueva jefa del reiterado timón no deja de insinuar 
que antes los científicos eran neoliberales y, por tanto, 
individualistas, indiferentes o adversos a “lo público” y “lo 
social”, ignorantes del pueblo y desdeñosos de los “saberes” 
científicos populares. Durante cuarenta años abominables, 
los científicos fueron cómplices de una política que “influyó 
de manera infortunada en todos los ámbitos”, pero ahora, 
por fin, han sido liberados, lo mismo que su pueblo, pues el 
gobierno de la Cuarta Transformación cree firmemente en 
que no puede haber paz sin justicia, por lo que para el Conacyt 
será tarea fundamental difundir el conocimiento científico a 
amplios sectores de la población como un factor que genera 
bienestar, paz y justicia social, acercando las bondades y 
beneficios de la ciencia a toda la población. El respeto al 
derecho ajeno es la paz y el derecho a la ciencia es un asunto 
de justicia social y es de todos, tal como lo dicta el principio de 
Democracia significa el poder del pueblo. 

(A lo largo del documento, las frases del presidente se 
ponen siempre en cursivas-negritas para enfatizar su origen 
popular.) 

Decretar el “Conacyt de la 4T” es tan voluntarista como 
decretar que ha ocurrido ya esa “cuarta transformación” 
porque así lo dice el Señor Presidente, un señor proclive a 
celebrar el jonrón antes de la pichada. Pero como viene de la 
autoridad es decreto ad verecundiam y no hay nada que hacer. 
Esa voluntad contradice el carácter nacional que caracteriza 
a su objeto: si el Conacyt es nacional, no puede pertenecer 
a una parte de esa nación (“la 4T” o su partido el MoReNa), 
su todo no puede caber en la parte de una ideología. Y 
contradice también a la ciencia, en tanto que el suyo es un 
hacer cuya naturaleza carece de propietario (o propietaria), 
un hacer que, de ser expropiado por un interés político, pierde 
como ciencia al subordinarse a una ideología; sacrifica su 
naturaleza científica, su esencial desinterés. El voluntarismo 
declarará “ganadora” a una ciencia no por ciencia, sino por 
ideológica, y quedará exenta de rigor científico, ya no podrá 
ser desmentida por las posibles evidencias en contrario, ya 
nunca será “falsificada” por la evidencia, como argumentaba 
famosamente Karl Popper: será una pseudo-ciencia. 

Alejandro Gertz Manero, 
titular de la Fiscalía 

General de la República.
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(Breve paréntesis: Popper carga con la fama de 
esa célebre crítica al falsificacionismo desde 
Conjectures and refutations. The growth of 
scientific knowledge, libro de 1962. No pocos 
se sorprenderían al leer “El socialismo y la 
enseñanza”, un ensayo de Jorge Cuesta escrito 
en 1934 que anticipa esos razonamientos. Un 
solo ejemplo, trasladable a la ficción de que 
el Conacyt “es de la 4T”: la fe, escribe Cuesta, 
“es también una razón para que el socialista 
no tenga que esperar el triunfo de su causa, a fin de poder 
pensar con certidumbre, a fin de poder dar un valor científico 
a su pensamiento”.)  

Ciencia al margen

Al crear el Conacyt, el gobierno reconoció con sentido 
común que la ciencia debía ser jerárquicamente autónoma 
del gobierno para obrar en libertad. Lo concibió entonces 
como un “organismo descentralizado del Estado” encargado 
de “promover el desarrollo de la investigación científica y 
tecnológica, la innovación, el desarrollo y la modernización 
tecnológica del país”. Supeditar todo eso a la 4T recentraliza 
al Conacyt con la ayuda de una directora más atenta a la 
voluntad del Ejecutivo que a la descentralización que tanto 
tiempo le tomó merecer a la ciencia. 

En tanto que organismo del Estado, es obvio que el Conacyt 
entiende que las ciencias se relacionan con el pueblo al que 
benefician. El Conacyt se identifica hasta con la conciencia del 
pueblo, con su ethos, si se quiere, pero no con su gobierno, ni 
menos aún con la ideología de su partido. Es la misma razón 
por la cual no se puede decir, por ejemplo, que el Conacyt 
es “guadalupano”, aunque sea guadalupano el mayoritario 
ethos popular. Es nacional, desde luego, y por eso mismo 
es más que del Estado y mucho más que de su gobierno. 
Por eso al sentenciar que la 4T es la dueña, administradora 
o posesionaria de esa conciencia es ahora una falacia ad 
baculum, es decir, de las que se imponen a palos. Solo con ese 
bastón (o timón) de mando puede declararse a una ideología la 
posesionaria no solo del hacer científico y sus complejidades, 
sino de la no menos compleja y plural totalidad del pueblo. 
Es justo la clase de tontería que decreta un Estado totalitario 
cuando presume contener al pueblo y sostiene, como hizo 
Mussolini, que ser italiano ya incluía el ser fascista. 

Cuando en el Programa Institucional se anota que el Conacyt 
es “parte de la 4T” se entiende que, ad baculum, su directora 
ha dispuesto que aquello que ella desea es más relevante que 
lo que desea la comunidad científica que, al parecer, perdió 
interlocución por cometer pecado de corrupción neoliberal. 
Sí, en el Conacyt hay 30 mil investigadores y 65 mil aspirantes 
becados a serlo, cuyo discernimiento y talento, se supone, 
equivalen a los del Conacyt con el que llevan cincuenta años 
de convivencia. Pero le fallaron al pueblo (es decir, a su líder): 
la directora de Desarrollo Científico del Conacyt, Carmen de la 
Peza –especialista en la ciencia de las canciones populares–, 
le reprochó a los investigadores en 2019 no haber tenido “una 
conexión suficiente” con “las condiciones de bienestar del 
país”. ¿De dónde viene ese juicio? Es como una religión en la 
que hay que bautizarse previo arrepentimiento: ¿lleva usted 
30 años haciendo biotecnología? Pues arrepiéntase, porque 
los vivió usted en pecado. Y no intente siquiera rezongar: la 
voz de los investigadores, que se manifestaba por medio del 

Foro Consultivo Científico y Tecnológico, ya 
fue silenciada sumariamente, como comenté 
aquí. 

Quizás sea una lección merecida: en el actual 
gobierno, los científicos son patentemente 
desdeñados por tres purificados motivos 
evangélicos: son demasiado “expertos” y no 
escuchan la palabra de Dios, y son demasiado 
clase media, lo que les impide entender la 

idea de “pueblo” que dicta el mesías y vigila su profeta. 

Álvarez-Buylla da golpes del timón por mímesis: si el 
presidente encarna a México, ella encarna a la ciencia. Habrá 
unos que sí (cada día menos), pero a muchos científicos este 
Conacyt subordinado a la ideología en el poder les incomoda 
tanto como a Álvarez-Buylla le habría incomodado que se 
hubiera declarado antes que el Conacyt “es de la Institucional 
Revolución”, o “de la Nacional Acción”. Imaginemos qué 
sucedería en Francia si el Centre National de la Recherche 
Scientifique fuese declarado “de ¡República en marcha!”, o en 
Estados Unidos “de Make America Great Again” la National 
Science Foundation.Pero como esa incomodidad no se mide 
en manifestantes/cuadra, no cuenta (que es el tercer motivo 
del desdén presidencial: los científicos no bloquean avenidas, 
es decir, su causa no es popular).

Que el Conacyt sea ahora “de la 4T” afrenta también a la 
Constitución que garantiza “la libertad de creencias” en su 
artículo tercero. Al imponerle la 4T a los científicos, se les 
sujeta a una creencia obligatoria y se avería su libertad. 
La única creencia inobjetable es la que señala ese mismo 
artículo al ordenar que la ciencia luchará “contra la ignorancia 
y sus efectos, las servidumbres, los fanatismos y prejuicios”. 
Al imponérseles la subordinación a la 4T, los científicos 
califican para las tres categorías: los prejuicios ideológicos de 
las autoridades se han convertido en juicios institucionales y 
la servidumbre de la directora a los fanatismos del presidente 
prevalece sobre la ciencia. 

Esos fanatismos rebasan a la retórica y se convierten en 
políticas cuya calidad se supone que es tan diáfana como la 
ideología. Es lo que sucedió, por ejemplo, en el debate sobre 
los organismos genéticamente modificados, el glifosato o la 
biotecnología que aborrece ideológicamente Álvarez-Buylla: 
son debates en vigor en todo el mundo, donde ningún científico 
cancela a quien difiere del propio punto de vista, antes bien lo 
analiza y lo critica en pos de la verdad, que es la única misión. 
No así en el Conacyt, donde la directora declaró que “está 
concluido el debate sobre el uso de la biotecnología agrícola 
para mejoramiento de semillas”: un desplante autoritario tan 
adverso a la ciencia como al artículo tercero. Y sí, se “canceló” 
ad baculum el debate en el Conacyt, pero no en la realidad 
científica. Y quien ose resistir el dogma corre el riesgo de ser 
castigado, como lo fue la bióloga Beatriz Xoconostle, que 
debate hace años con Álvarez-Buylla que solo pudo ganar el 
debate con violencia moral de por medio, como lo conté aquí.

Nada como ese vergonzoso episodio ha cifrado mejor el 
talante de “el Conacyt de la 4T”: el científico que no esté 
con la directora, está contra ella y deberá atenerse a las 
consecuencias.

Continuará…

La directora del Conacyt,
 María Elena Álvarez-Buylla.
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Y Morena concluirá el 
2021 gobernando 17 
estados. Mientras se 

organiza el proceso electoral 
para el próximo año, cuando 
otras seis entidades elegirán 
gobernadores y donde se 
vaticina que el PRI pierda sus 
últimos bastones… Perdón 
bastiones, según la tendencia, 
para ser ocupados por el 
partido guinda… 

Esto tras la pasada elección 
en la que marcadamente los 
morenistas lograron el triunfo 
contundente en la mayoría de 
las entidades federativas donde 
se efectuaron comicios y en 
las que ahora han comenzado 
a rendir protesta sus nuevos 
gobernantes.

Pero como ya decíamos, 
ahora apuntan a conquistar 
las entidades panistas de 
Aguascalientes, Durango, 
Tamaulipas y Quintana Roo (esta 
última gobernada en alianza con 
el PRD). Además, irán por Oaxaca 
e Hidalgo, todavía en manos del 
PRI. ¡Habrá que ver!

¿Con honor? La invitación al 
presidente cubano Miguel 
Diez-Canel para pronunciar 
el discurso con motivo de 
la celebración por el 211 
aniversario de la Independencia 
de México… Mientras en Cuba 
siguen aplacando violentamente 
las protestas de decenas de sus 
ciudadanos que sólo piden una 
vida mejor…

Tema polémico -sin duda- y 
que políticos panistas como 
Gabriel Quadri, la senadora Lily 
Téllez y el expresidente Felipe 
Calderón Hinojosa, hicieron 

aún más controvertido, al 
considerarlo un claro respaldo 
del mandatario mexicano a 
la dictadura comunista en la 
nación antillana y calificar 
tal acción como vergüenza 
nacional.

Pero el presidente mexicano 
argumentó trato igualitario, 
pues también invitó al 
presidente Biden, de Estados 
Unidos para otra fecha 
conmemorativa.

Y ya sin honor, se dio a conocer 
una orden de aprehensión 
contra Inés Gómez Mont 
y su esposo Víctor Manuel 
Álvarez Puga, abogado 
mexicano, por presunto fraude, 
enriquecimiento ilícito, lavado 
de dinero y otros delitos propios 
de su alcurnia, por cierto, ya 
están en calidad de prófugos…

Al respecto, la Fiscalía General de la República (FGR) giró 
orden de aprehensión contra Gómez Mont y su esposo por 
presunto fraude. También hay versiones que afirman que 
la presentadora estaba en problema legal desde 2016, 
cuando resultó sospechosa de aparente enriquecimiento 
ilícito.

Y es que sobre ambos pesan serias acusaciones de lavado 
de dinero a través de pequeñas empresas familiares la 
mayoría de ellas operada por Álvarez Puga con parientes 
y allegados.

Así que con la finalidad de aprehender al empresario y 
contador,  y a su esposa, la Fiscalía General de la República 
(FGR) montó la investigación con solicitud incluida a la 
Interpol para que libere dos fichas rojas, para la localización 
internacional de ambos individuos, relacionados también a 
operaciones de desvío de recursos públicos.

Quien quiera estar en el cuadro de honor, como el nuevo 
embajador de México en España, no sólo debe hacer bien 
sus tareas, debe evitar manchar sus hojas… Sin olvidar que 
con la aprobada consulta de revocación de mandato… Ya 
pocos se salvan. 

Cuadro de honor
Por Walter Olivera Valladares

La Fiscalía General 
de la República 
(FGR) giró orden de 
aprehensión contra 
Inés Gómez Mont y su 
esposo Víctor Manuel 
Álvarez Puga.
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Hace unos minutos cerramos 
intensamente la quinta de seis 
mesas dedicadas a conversar 

sobre las forma de Fortalecer a la 
Ciudadanía en todo México, esto en el 
marco del XI Encuentro Nacional de 
Educación Cívica que organiza, como 
desde hace 6 años ya, la Red Cívica 
Mx, y en este caso con la generosa y 
profesional anfitrionía y coordinación 
del Instituto Electoral del Estado de 
México, personificada en personas tan 
valiosas como Sandra López Bringas y 
Liliana Martínez Garnica.

El tema de esta mesa fue La Educación 
Cívica y el Desarrollo Social, ¿Así o 
más complejo, importante, urgente 
y deseable? Claro, caben aquí libros, 
exposiciones y debates interminables 
sobre temas tan diversos y profundos como democracia, 
sociedad, economía, comunidad, educación en general, 
política, legislación… y aspectos procedimentales, cada uno 
digno de un manual, como planes, programas, indicadores, 
alianzas, presupuestación, administración, interdisciplina, 
funciones institucionales, digitalización, y elementos de 
contexto y ponderaciones como posmodernidad, intereses, 
moda, segmentación, incidencia, sexenios; y muchos más. 
Y para cada tema diversas acepciones, puntos de vista y 
niveles de comprensión…

Elijo que empecemos por la GENTE. Sí es más amplio y 
complejo, pero tiene el mayor sentido y no nos debe ser tan 
lejano si partimos de que somos eso, gente. Sé que se nos 
suele olvidar o difuminar con las prisas del día a día, con la 
cantidad infernal de ruido alrededor, con los distractores 
tan atractivos, con las exigencias del trabajo, con los 
medios bombardeando, pero lo somos, y, como antes he 
expresado, un momento de conciencia puede hacer una 
gran diferencia; y cualquier momento de conciencia pasa 
por el básico recuperarnos como personas.

Así nació la Red Cívica Mx, cuando un conjunto pequeño 
de funcionarios/as de 20 estados acudimos al llamado 
de Jazmín Escoto para un foro sobre educación cívica, 
y ya estando allí, en unas horas visualizamos tantas 
circunstancias y necesidades en común, que dejamos la 
armadura y nos comunicamos como gente que le interesa 
hacer algo al respecto y movilizar las estructuras que 
limitan el tema. 6 meses después ya fue un Encuentro y 
en adelante una poderosa Red de personas que se afilian 
a dos características necesarias para hacer algo real en el 
tema, ser Utopistas y Persistentes. Y es lo que seis años 
después nos mantiene en foco y participando aunque 

gradualmente vayamos cambiando de 
casaca ocupacional.

Ser Utopista quiere decir ser capaz 
de visualizar, anticipar, proyectar una 
forma en que deben empezar a ocurrir 
las cosas para que cada interacción de 
la gente nutra su potencial humano, es 
decir, ser más humano en cada acto; es 
la forma activa y focalizada, razonable 
a la vez que inspirada e inspiradora, de 
lo que Tomás Moro aprovecha a llamar 
Utopía; ese estado-lugar en el que cada 
habitante en su diario hacer hace por 
los demás y en ello cada cual se va 
haciendo mejor ser humano. Lugar que 
no existe, de allí sale el nombre, la U 
es negación y el topos lugar. Y como no 
existe, quien es utopista la construye, 
para que un día exista y, por que no si 

hoy todo se vale, se llame así.

Persistente viene de Per que es la forma completa de algo, 
como lo Per-Fecto es la forma completa de hacer (facere) 
aquello que tiene esa cualidad, nada le falta; y de Sistere, que 
se refiere a tomar posición definida y firme. Ser Persistente 
implica entonces plantearse en el lugar correcto, con firmeza, 
hasta asegurar que suceda lo que debe suceder. Y entonces 
moverse, al siguiente punto en el que debe ocurrir algo más. 
A diferencia del terco/a que no se mueve, sin mayor razón, 
quien persiste lo hace cuando ya estamos listos/as para el 
siguiente avance, pero antes no.

Si una persona, en el tema de su interés, visualiza como 
Utopista y actúa como Persistente construirá la forma 
que hoy no existe, pero que es la que considera que debe 
ser. Las otras opciones son soñar, lamentar, quejarse, 
culpar, esperar, desear, discutir, destruir, desdeñar… Ojo, 
estoy refiriéndome a aquello que realmente le interese a 
cada cual, que, por supuesto, es válido que sea diferente 
persona a persona, pero seguramente hallaremos 
coincidencias y es allí donde tiene sentido conectarse en 
RED para participar en conjunto de puntos de unión, que es 
lo que en esencia significa la palabra interés, conexión, lo 
que nos es común, nos relaciona.

Mi planteamiento para el tema parte de asumir que la 
Ciudadanía, cada persona y en conjunto, está llamada a 
ser quien decida lo que es importante y cómo resolverlo 
cuando comparten el espacio comunitario o nacional; las 
personas que piden ser gobernantes o representantes 
públicos tienen que asumirse empleados/as, generalmente 
muy bien pagados, que están allí por la decisión de la 
gente y con la obligación de darle resultados de bienestar 

Por: Jorge Valladares Sánchez * 
dr.jorge.valladares@gmail.com 

@DrJValladares en Twitter 
@dr.jorge.valladares en Facebook 
Dr. Jorge Valladares en Youtube 

OPINIÓN 

Educación Cívica
Compleja, Necesaria, Posible, Andando…
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y desarrollo al usar nuestros recursos públicos. Y, por 
tanto, las instituciones electorales estatales están 
llamadas a ser Órganos Autónomos para la Democracia 
Estatal (OADE), como en artículo previo he descrito, para 
clarificar en lo cotidiano que las elecciones son sólo un 
momento del proceso amplio, diverso y poderoso que debe 
ser la Participación Ciudadana y que la plataforma donde 
esto ocurre es la Educación Cívica entendida como ahora 
describiré. Gente que atienda a gente para que se perciba 
ciudadana y poderosa para tomar decisiones públicas 
y asegurar que se cumpla esa voluntad en las cosas que 
verdaderamente le importan.

El reto que nos impusimos en este Encuentro fue identificar 
1 o 6 o más planteamientos concretos que puedan 
aterrizarse a programas interinstitucionales que al cabo de 
unos meses puedan tener repercusión en diversos o todos 
los estados de nuestro México, de una manera evidente 
para la ciudadanía en pro de la pretendida Educación 
Cívica. Hay muchas posibles, pero estar compartiendo 
una nos podrá encauzar a acelerar el proceso y elevar el 
impacto que desde hace mucho tiempo diversas agencias 
vienen intentando o avanzando.

La Educación Cívica ha de concebirse como educación, 
primero, es decir un proceso de largo y complejo andar a 
través de vías diversas para hacer surgir de la conciencia 
de la persona su capacidad para su mejor desempeño en 
su forma de relacionarse y funcionar en su hacer; no es, 
repito, no es dar pláticas, publicar información, hacer un 
sitio web, una campaña en Facebook, premiar un concurso, 
escribir un buen discurso o acuerdo gubernamental, ni 
siquiera hacer una reforma legal o abrir una oficina dentro 
de un instituto. Cada uno de estos elementos puede 
servir más o menos, pero la concepción de la educación 
tiene que ser en función de los procesos de aprendizaje, 
el desarrollo humano, las capacidades y los intereses de 
los aprendices y del ejemplo y las competencias didácticas 
de los formadores y de las oportunidades y contextos que 
brinden las instituciones con facultades y recursos para 
hacerlo, pero sobre todo con experiencias empíricas y 
retroalimentación de quienes acompañan ese proceso de 
aprendizaje.

Y vista así, entonces ya podemos enfocarla en lo Cívico, 
que ha de concebirse, a su vez, como el fortalecimiento de 
actitudes y la ejecución de competencias enfocadas a que 
la persona se involucre con su entorno, su comunidad, su 
espacio público, y lo conciba como propio, se conciba parte, 
dueño y responsable, a la vez que lo visualice la reciprocidad 
entre derechos y responsabilidades, entre su persona y la 
colectividad, entre lo que aporta y las condiciones en las 
que vive y convive. NO es saberse el himno, acudir a votar, 
asistir a eventos que les convoque una institución, publicar 
comentarios o manitas en redes electrónicas o repetir 
frases bonitas de lo que todos debemos hacer, aunque no 
actúe en ese sentido, ni desaprobar lo que hacen los/as 
políticos o afiliarse a un partido. Todo lo anterior puede 
servir, pero está muy lejos de llenar la naturaleza de ser 
ciudadano/a.

Como propuesta concreta de la Mesa surgió impulsar que 
en cada instituto electoral haya una oficina, pero sobre 
todo una persona o más que se encarguen de vincular 
lo que se hace con organizaciones, pero sobre todo con 

ciudadanos/as que vayan siendo partícipes, colaboradores 
y promotores de las acciones que ayudan a una formación 
cívica alineada con lo antes dicho. Y, ya en el camino de 
la utopía, empezar a abrir la ruta para que aseguren las 
competencias formativas de quienes están a cargo de 
hacer la educación cívica desde las instituciones, para que 
a la vez se establezca una ruta de formación efectiva de 
competencias cívicas que se pueda aplicar y reflejar en 
cambios en cada vez más espacios ciudadanos en todo 
México.

Suena bien… es complejo… no tiene porque ser imposible… 
pero hay que hacerlo. Muchas de las personas con las 
que tratamos son funcionarios/as y tienen obligaciones 
y recursos al respecto. Pero finalmente lo que cuenta es 
la cantidad de gente que se asuma parte de algo así, en 
primera persona, sean del singular o del plural.

Termino este comentario dejando a la vista que el riesgo y la 
oportunidad, sí, a la vez, se llama INSTITUCIONALIZACIÓN. 
Es un fenómeno que en su cara negativa lleva a que quien 
entra a un instituto o rol público 1. pronto se conforma con 
la forma en que allí se hacen las cosas, creyendo que así 
se tienen que hacer, 2. tarde o temprano encuentre que son 
otros (compañeros, jefes, dependencias, grupos) quienes 
tienen que hacer algo ´para que pueda haber cambios, y 
no pasa, “los demás no cumplen”, y 3. Cuando se deciden 
a hacer algo grande su meta sea: inventar el hilo negro 
y luego lucir que está picando piedra y creando algo a lo 
que lamentablemente no tendrá tiempo de verle los frutos 
reales y se conforme con presentarlo o poner la primera 
piedra.

Pero la otra cara, la positiva, de la institucionalización 
es la oportunidad de tomar el camino correcto. Esa cara 
en la que 1. Se cierra el discurso y el protagonismo, para 
adoptar un modelo de cómo es viable hacer un cambio 
social relevante, tomando lo que hay y construyendo sobre 
ello, con ciencia y conciencia, 2. Se enfocan objetivos, pero 
se traza la ruta para alcanzarlos transversalmente, en el 
tiempo, a través de agencias diversas de la comunidad, 
convenciendo e involucrando a todas las instituciones 
que tienen funciones y recursos para ello y compartiendo 
avances y recursos con instituciones de los demás 
estados, y 3. Definiendo y cumpliendo un seguimiento del 
proceso por parte de diversas miradas, con indicadores y 
compromisos crecientes.

Un poco del por dónde ir delineando la Utopía en este 
tema complejo, necesario, pero posible y en el que muchas 
personas ya están andando. La propuesta es compartir lo 
que hacemos, pues probablemente iremos más rápido y a 
mejor puerto, si tenemos la persistencia que se requiere. 
Sigue siendo válido lo que “El Viejo decía…” si las cosas que 
valen la pena se hicieran fácilmente, cualquiera las haría. 
Se hace camino al andar…

--------------------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
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Ante la leve pero persistente mejoría 
que se palpa en medio de una 
pandemia que sacudió por igual a 

cada sector productivo del planeta, cada 
entidad hace su parte para salir más pronto 
del marasmo ocasionado por el Covid-19 y la 
capital yucateca no es la excepción. En este 
sentido el alcalde Renán Barrera Concha 
se reunió con integrantes del Consejo 
Coordinador Empresarial para trazar un 
plan de trabajo conjunto para los próximos 
3 años.

“En el trabajo en conjunto entre los 
diferentes sectores de la sociedad reside la 
base para tomar las mejores decisiones para 
el crecimiento de Mérida y, en consecuencia, 
mejorar la calidad de vida y el bienestar de la 
población”, afirmó el alcalde, Renán Barrera 
Concha.

En el marco de una sesión del pleno 
del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), el edil remarcó que en esta nueva 
administración se mantendrá y promoverá 
el trabajo colectivo e incluyente como aval 
de los proyectos sustentados en el bien 
común de las y los meridanos.

Asimismo, el Alcalde presentó los 
resultados obtenidos en los tres años de la 
administración que presidió, así como invitó 
a los integrantes del CCE a continuar con la 
dinámica del trabajo coordinado para reactivar la economía del 
Municipio en los próximos tres años.

Presidieron la reunión Eduardo Francisco Alvarado Mujica, presidente 
del CCE y de la Cámara Nacional de la Industria de Telecomunicaciones 
e Informática en Yucatán (CANIETI) y Jorge Abel Charruf Cáceres, 
presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación 
Delegación Yucatán (CANACINTRA).

Durante el encuentro, Barrera Concha presentó un balance de 
los logros alcanzados durante la administración 2018-2021 y 
presentó la propuesta de trabajo para los siguientes tres años.

Asimismo, señaló la importancia de fortalecer las acciones de 
enlace con el CCE que permitirá un mayor acercamiento con este 
sector, además que su participación será valiosa para definir 
políticas públicas y acciones encaminadas a atender de manera 
oportuna a los diversos sectores de la población.

RECONOCIMIENTO

En ese contexto, Eduardo Ancona Cámara, 
Presidente Cámara Nacional de la Industria de 
Desarrollo y Promoción de Vivienda Delegación 
Yucatán (CANADEVI) reconoció el trabajo de Barrera 
Concha al frente del Ayuntamiento durante el 
trienio que recién concluyó, destacando que gracias 
al trabajo cercano entre sociedad y gobierno 
se generaron buenos resultados en materia de 
tramitología y mejora regulatoria.

“Yo creo que vale la pena señalar y reconocer el trabajo que se 
hizo durante la pandemia al acelerar que todos los trámites 
y procesos que faltaban que estuvieran en línea, lo que nos 
ayudó a agilizar los trámites que tienen que ver con nosotros y la 
construcción de vivienda y en ese sentido yo te felicito a ti y a todo 
tu equipo de Contraloría y Desarrollo Urbano por ese esfuerzo”, 
enfatizó.

LA PANDEMIA, DURO GOLPE

A su vez Eduardo Córdova Balbuena, presidente de la Cámara 
Nacional del Autotransporte de Pasaje y Turismo en Yucatán 
(CANAPAT), indicó que para el sector que representa la llegada 
de la pandemia fue un duro golpe, sin embargo, gracias al trabajo 
impulsado por el Alcalde al buscar alianzas con otros municipios 
lograron salir adelante.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Alcalde y empresarios se reúnen para definir
un plan de trabajo para los próximos 3 años

CON RUMBO

EN EL MARCO DE UNA SESIÓN 
DEL PLENO DEL CONSEJO 
COORDINADOR EMPRESARIAL, 
EL ALCALDE RENÁN BARRERA 
CONCHA SE REUNIÓ CON 
INTEGRANTES DEL CONSEJO 
COORDINADOR EMPRESARIAL 
PARA TRAZAR UN PLAN DE 
TRABAJO CONJUNTO PARA 
LOS PRÓXIMOS 3 AÑOS.
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“Hemos ido recuperando poco a poco la dinámica gracias al 
proyecto que implementaste al crear el corredor turístico con 
Cozumel lo que nos permitió crear una conectividad vía terrestre 
por lo nos encantaría seguir replicando este ejemplo con otros 
destinos turísticos ya que es una muestra de lo que es una buena 
estrategia para recuperar al sector”, expresó.

Por su parte Alejandro Guerrero, representante de la Asociación 
de Maquiladoras de Exportación de Yucatán (INDEX Yucatán) 
abordó el tema sobre la seguridad en el municipio ya que existe 
una preocupación por parte de los empresarios ante la reducción 
de los recursos que se destinaban al Fortalecimiento del 
desempeño en materia de Seguridad Pública (Fortaseg).

FONDO DE SEGURIDAD MUNICIPAL

En respuesta, el Concejal adelantó que se trabaja ese tema en 
coordinación con la Secretaría de Gobernación del gobierno de 
México, con la intención de establecer para el próximo año un 
fondo de seguridad municipal con reglas que 
generen más incentivos para los municipios 
que logren disminuir sus índices de violencia.

“Una propuesta es que Mérida pueda estar y 
continuar en la mesa de Seguridad Nacional, 
ese es un dato muy importante porque ya el 
consejo Municipal de Seguridad Pública va a 
ser parte del Consejo Nacional de Seguridad 
lo que le va a dar la oportunidad a Mérida 
de que pueda seguir recibiendo recursos si 
se aprueba este programa en la Cámara de 
diputados”, dijo.

En la reunión también se abordaron temas 
relacionados con los ejes que regirán 
la presente administración municipal 
relativa a la sustentabilidad del municipio, 
infraestructura urbana, cultura, seguridad, 
salud, entre otros, los cuales abonarán a 
mejorar la calidad de vida de la población.
En la reunión que tuvo lugar en las 
instalaciones de la CANACINTRA, 

participaron Fernando Ponce Díaz e Iván Rodríguez Gasque, 
presidentes de la Confederación Patronal de la República de 
México, Centro Empresarial de Mérida (COPARMEX) y de la 
Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Mérida 
(CANACO).

Asimismo, los dirigentes de la Asociación Mexicana de Mujeres 
Empresarias de Yucatán, A.C (AMMEYUC), María Eugenia Marín 
Vázquez;  Cámara Nacional de la Industria Maderera, Delegación 
Sureste (CANAINMA), Edgardo Martínez Duarte; Cámara Nacional 
de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados, 
Delegación Yucatán (CANIRAC), Roberto G. Cantón Barro; Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción, Delegación Yucatán 
(CMIC), Raúl Aguilar Baqueiro; Cámara Nacional de la Industria 
de Radio y Televisión, Delegación Yucatán (CIRT), Jorge Carlos 
Iglesias Bermúdez.

Igualmente de la Asociación de Sociedades Financieras de 
Objetivo Múltiple en Yucatán (ASOFOM), Roberto Carlos Castro 
Carrillo; Consultoría Mexicana de Comercio Exterior (COMCE 
Yucatán) Juan José Abraham Daguer; Asociación de Agencias 
Promotoras de Turismo de Yucatán (AAPROTUY), Armando 
Casares Espinosa; del Instituto Mexicano de Ejecutivos de 
Finanzas, A.C. Capitulo Yucatán (IMEF), Santiago Pérez Arjona; 
Asociación de Agentes Aduanales de Yucatán A.C. (AAAYAC), 
Bernardo Mier y Terán Gutiérrez.

Por parte del Ayuntamiento estuvieron Mario Martínez Laviada, 
Oficial Mayor; José Luis Martínez 
Semerena y Hernán Mojica Ruiz, 
directores de Desarrollo Económico y 
Turismo y Tecnologías de la Información, 
respectivamente.

LA REUNIÓN FUE PRESIDIDA POR EDUARDO 
FRANCISCO ALVARADO MUJICA, PRESIDENTE DEL 
CCE Y DE LA CÁMARA NACIONAL DE LA INDUSTRIA 
DE TELECOMUNICACIONES E INFORMÁTICA EN 
YUCATÁN (CANIETI) Y JORGE ABEL CHARRUF CÁCERES, 
PRESIDENTE DE LA CÁMARA NACIONAL DE LA INDUSTRIA 
DE LA TRANSFORMACIÓN DELEGACIÓN YUCATÁN 
(CANACINTRA).

EL ALCALDE DE MÉRIDA 
RENAN BARRERA CONCHA SE 
REUNIÓ CON EL SECRETARIO DE 
GOBERNACIÓN DEL GOBIERNO 
DE MÉXICO, ADÁN AUGUSTO 
LÓPEZ HERNÁNDEZ PARA 
PLATICAR LOS RETOS Y DESAFÍOS 
QUE SE VIVE EN MÉRIDA, ASÍ 
COMO LAS ACCIONES QUE SE 
ESTARÁN LLEVANDO A CABO 
POR EL BIENESTAR DE LAS Y LOS 
CIUDADANOS.
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OPINIÓN OPINIÓN 

Nunca, jamás en mis 45 años de periodista imaginé 
que la política exterior mexicana, políticamente se 
prostituyera. Es hasta la llegada al poder de Andrés 

Manuel López Obrador/Morena/Transformación de 4ª, y 
su afán dictatorial que en sólo 3 años  10 meses, derrumbó, 
destrozó,  avergonzó el excelente trabajo diplomático de 
insignes cancilleres como Genaro Estrada Félix (Doctrina 
Estrada), Jaime Torres Bodet, Don Antonio Carrillo Flores, 
Don Alfonso García Robles (Premio Nobel de la Paz, 1982), 
Emilio O Rabasa, Santiago Roel García, Bernardo Sepúlveda 
Amor (de enorme personalidad), José Ángel Gurría, Rosario 
Green Macías, entre otros. 

Nuestro país había sido ejemplo de respeto, dignidad, 
defensor de la paz, el desarme, el respeto a los Derechos 
Humanos, a la libre determinación de los pueblos, pero… 
desde 2018 cuando el Coordinador Nacional de México -que 
lo hace mal- no sabe gobernar, Andrés Manuel, nombra 
como Secretario de Relaciones Exteriores a Marcelo Ebrard 
Cassaubón, un auténtico truhan, corrupto, chaquetero, 
saltimbanqui de la política, estafador, defraudador (Línea 
12 del Metro de la CDMX), que de relaciones exteriores sólo 
sabe huir a otro país (cuando escapa de México al concluir 
su gestión como Regente del DF por el PRD por el tema de 
la L12), que existe pasaporte y visa… no más. La diplomacia 
mexicana perdió, se hundió en la mediocridad (cómo no, 
si el canciller es mediocre y su jefe también), no podrían 
proyectar otra ineficiencia.

Como la improvisación, corrupción, impunidad, incapacidad 
son cualidades de este fallido gobierno (Transformación 
de 4a), colocar responsabilidades sociales, públicas, 
de representación a amigos, afinidades, intereses, sin 
importar capacidad, habilidades, perfil profesional, 
los resultados tienen que ser desastrosos, mediocres, 
vergonzantes.

Lo más sencillo para un mal gobernante (López Obrador) 
es “salvar” el pellejo (por favores recibidos) de políticos 
rapaces (Marcelo Ebrard, Napoleón Gómez Urrutia, Quirino 
Ordaz, Antonio Echeverría, Ricardo Monreal, Mario Delgado, 
etc.) les da cargo, aunque carezcan de conocimientos y 
perfil para el cargo, la consecuencia surge de inmediato.

Ebrard, como Canciller (jajajajaja) su función es conducir 
la política exterior mediante el dialogo, la cooperación, 
la promoción del país, la atención de los connacionales 
en el extranjero y coordinar la actuación internacional 
del Gobierno de la República. Lamentablemente, no ha 
desempeñado el papel que hicieran los ex titulares de 
Relaciones Exteriores, ocupándose más en temas de 
huachicoleo, salud, supliendo ilegalmente las funciones de 
los responsables de esas carteras, pretendiendo con ello 
exhibir su imagen política futurista.

Como su mesías, habla de todo, pero nada hace bien, o 
como dice el refrán, Marcelo es “aprendiz de todo, titular 
de nada” 

Culto a la personalidad de AMLO, 
obligación en la T4a

“Monólogo de su Soberbia” vergonzante autoalabanza del Peje

Por Luis Repper Jaramillo*
lrepperjaramillo@yahoo.com

AMLO con Isabel Arvide, 
Cónsul de México en Turquía.
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Quiere abarcar todo, no sabe delegar 
funciones, igualito a Andrés Manuel. 
Ese descuido o desinterés por la 
proyección positiva de México, ha 
ganado el escarnio, la burla, los 
chascarrillos de líderes mundiales por 
su incapacidad de gobernar un país 
querido en el concierto internacional. 
Sus yerros en política interior, 
su amasiato con la delincuencia 
organizada y los cárteles mexicanos, 
su enfermizo deseo de desaparecer 
organismos multinacionales como la 
OEA, la OCDE, ridiculizan la ineptitud 
de un político improvisado, vengativo, 
clasista, corrupto y simulador.

Lo más reciente que ha sido el acabose 
internacional de López Obrador y 
su política exterior (porque Ebrard 
Cassaubón no ha sabido manejar la 
imagen, trabajo, “logros” -que no los 
hay- esfuerzos, proyección, acuerdos 
multilaterales, etc.) de nuestro país, 
distraído en asignaciones fuera de 
su ámbito de competencia, como 
las vacunas anti COVID, asignatura 
pendiente, que no han sabido resolver 
tampoco Jorge Alcocer (secretario de 
Salud) y el inepto Subsecretario del 
ramo Hugo López Gatell.

Esa responsabilidad ignorada por la 
Transformación de 4ª, es resultado 
del pésimo, inepto, inhumano manejo 
del SARS-COV-2, que no ha contenido, 
minimizado, ni resuelto. Los números 
habla por sí solos: al 17 de septiembre 
2021, más de 283 mil defunciones, 
contagios más de 3 millones 550 
mil, lamentablemente son cifras 
oficiales (maquilladas, mentirosas, 
engañabobos, “triunfalistas”, del 
régimen incapaz de tener un plan de 
trabajo), a las que debemos sumarle 
entre 50 y 55%. 

Justamente por eso es criticado, 
vituperado en el mundo López 
Obrador, más ocupado en su 
proyección de lidercillo hitleriano, 
chavista, castrista, orteguista, que en 
atender como prioridad la sanidad, 
desarrollo económico, social, 
nacional, inseguridad, educación, 
acabar con la corrupción oficial (T4a), 
de más de 129 millones de mexicanos 
azotados por la política personal, 
fanfarrona, fantasiosa, fascista, 
inmoral, incapaz del hombre que llegó 
legítimamente al poder en 2018 con 
más de 30 millones de votos, que en 
sólo 3 años 10 meses ha dilapidado, 
perdido la confianza y respaldo de los 
mexicanos de bien (claro, menos de 

sus chairos, amlovers, pejezombies, 
aduladores, adoradores, botts, 
pagados y locuaces seguidores).

La Transformación de 4ª ha perdido 
el rumbo, está desesperada y sus 
habilitados “compromisos” (por 
favores recibidos) en nada ayudan 
a su ídolo. Sus acciones se suman 
al desprecio, enfado, inconformidad 
contra el sujeto que en hito histórico 
ganó Palacio Nacional arrasando en 
las elecciones.

Esa caterva de larvas (gabinete, 
legisladores, embajadores, cónsules, 
etc.) están obsesionados, no por 
servir a la sociedad que paga sus 
salarios, bonos, bondades de la 
democracia, proyección política 
futurista) sino ponderar el culto a la 
personalidad de López Obrador, quién 
en un arranque de soberbia, egolatría, 
vanidad, arrogancia, dijo “no quiero 
que se use mi nombre para nombrar 
ninguna calle. No quiero estatuas, 
no quiero que usen mi nombre para 
nombrar una escuela, hospital, nada 
absolutamente” 

Le recuerdo a López que aparecer 
todas las mañanas en el “Monologo 
de su Soberbia” es insultante culto 
a la personalidad, pues por más de 
2 horas y media, pondera su jeta, 
devoción, adoración, rito, al líder de 
la Transformación de 4ª, para que 
sus seguidores lo adulen, adoren, 
idolatren, utilizando perversamente 
encuestadores “a modo”, como Roy 
Campos, las que paga La Jornada, lo 
que filtran sus botts, pagados con 
el erario público (impuestos de los 
mexicanos), inundando las redes 
sociales con alabanzas y loas al 
tabasqueño.

Todo esto ya rebasó el ámbito 
nacional. Nunca en tantos años de 
ver y escuchar celebraciones del Grito 
de Independencia (la noche del 15 de 
septiembre) se había presentado algo 
tan indignante, falto de respeto a los 
héroes del movimiento libertario y al 
protocolo cívico, diplomático, social y 
popular.

Resulta que en Turquía, su capital 
Estambul, la Cónsul de México 
(no embajadora), Isabel Arvide, 
de negro pasado, habilitada como 
“diplomática”, por sus adulaciones, 
adoraciones, entreguismo a López 
Obrador (siendo priista ella toda su 
vida), le tocó encabezar la ceremonia 

ante la comunidad mexicana radicada 
ahí. Todo iba bien, sólo que al llegar 
a las arengas de las ¡Viva México!, la 
torpe politizó la celebración nacional, 
social, popular, de orgullo, melancolía 
-por estar fuera de su país- y tras 
mencionar a Hidalgo, la justicia; 
fuera de diplomacia grito ¡Viva López 
Obrador! De inmediato se escucharon 
rechiflas, insultos, palabras de 
inconformidad, enfado.

Una mexicana presente encaró 
a la locuaz Isabel Arvide, “No es 
López Obrador México” increpó, “él 
no va junto con los héroes de la 
Independencia” Acto seguido, subió 
al templete en donde estaba “la 
cónsul”, con manoteos al aire, gritos 
de rechazo y enfado, reclamaba esa 
actitud politiquera de la “pseudo 
diplomática”

Esto fue un acto orquestado desde 
la Cancillería, Palacio Nacional o la 
Jefatura de Gobierno de la CDMX, pues 
en otras ceremonias en la capital, la 
alcaldesa de Morena en Iztapalapa, 
Clara Brugada arengó Vivas en honor 
de López Obrador, la Transformación 
de 4ª y se arrastró (por el hueso) 
gritando, ¡Viva Claudia Sheinbaum! 
En Campeche, la nueva gobernadora, 
también morenista, Layda Sansores 
(muchos años en el PRI) desatinó 
vitoreando Viva la Transformación de 
4ª. 

Lo olvidó o por respeto a su difunto 
padre, Carlos Sansores, presidente 
del PRI y gobernador de ese estado 
en la década de los 70´s, omitió 
mencionar en su arenga a López 
Obrador.

No fueron casos fortuitos, fue 
maquinación de la T4a, por 
desesperación, decepción, 
desmoralización, pues quieren 
rescatar la imagen perdida, no sólo 
del Peje, sino de la T4a y de Morena. 
En todos los casos el rechazo popular 
fue contundente… ¡Esto es sucio, 
Andrés!

-----------------------------------

*Miembro de los Grupos Editoriales 
Digitales 
algrano.mx; entresemana.mx; 
metropolihoy.com; informate.com.
mx; pasaporteinformativo.mx;  
gustavorenteria.mx
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Las siete fuerzas políticas aprobaron por unanimidad 
un punto de Acuerdo para apoyar y fortalecer el 
acompañamiento de madres y padres en la educación 

virtual de sus hijas e hijos, debido a la pandemia de Covid-
19 que todavía persiste en el estado, el país y el mundo; 
propuesta por la fracción del PRI, con una modificación de la 
diputada del PAN, Karla Salazar González.

El  Acuerdo expresa que el Congreso de Yucatán, en pleno 
respeto a la división de poderes, exhorta a los poderes del 
Estado, a los titulares de los 106 honorables ayuntamientos, 
organismos autónomos, así como a la iniciativa privada, a que 
en la medida de sus posibilidades, sin afectar sus trabajos 
y actividades, faciliten condiciones laborarles para que sus 
empleados, que sean padres y madres de familia, cuenten 
con tiempos para el debido acompañamiento a sus hijas e 
hijos en edad preescolar, primaria, secundaria y preparatoria.

Lo anterior, hasta en tanto se normaliza la educación 
presencial en la entidad, sin riesgo alguno para su salud, 
este exhorto no implica la suspensión de las actividades, ni 
tampoco que ponga en riesgo actividades relacionadas a las 
áreas consideradas estratégicas o esenciales.

En la quinta Sesión Ordinaria de la LXIII Legislatura, también 
se realizó la declaratoria de aprobada en todos sus términos, 
las minutas de reforma a la base sexta del artículo 77 de la 
Constitución Política del Estado, en materia de informes de 
Gobierno en el ámbito municipal y otro sobre Cabildo Abierto, 
al contar con 30 constancias a favor de igual número de 
ayuntamientos después de un plazo de 90 días y 76 con la 
afirmativa ficta al no pronunciarse al respecto.

OPINIÓN CONGRESO 

LXIII Legislatura propone mejores 
condiciones laborales para facilitar 

la educación virtual
Especial / La Revista 

EL DIPUTADO DEL PRD, EDUARDO SOBRINO SIERRA DIALOGA 
CON SU HOMÓLOGO DEL PAN, VÍCTOR HUGO LOZANO POVEDA, 

PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO DEL PODER LEGISLATIVO. 
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Titánica labor se realiza en Oxkutzcab
para rescatar los espacios públicos

El Ayuntamiento de Oxkutzcab que 
encabeza el alcalde Juan José Martin 
Fragoso, continúa trabajando para 

rescatar los espacios públicos y de 
interés en el municipio, que por varios 
meses quedaron en el abandono.

En este sentido, personal del 
departamento de Servicios Públicos 
Municipales realizó labores de limpieza 
general en áreas de la capilla de la colonia 
San Esteban, donde se removieron 
ramas y hojas secas que estaban a los 
alrededores de ese emblemático espacio 
de la Huerta del Estado. 

De acuerdo con el alcalde Juan José 
Martin Fragoso, así se irán mejorando 
los espacios de la ciudad, para tener un 
municipio limpio y seguro para todos, y 
de esa forma poder ofrecer una imagen 
agradable y saludable para los visitantes. 

El Edil destacó la labor que realizan los 
empleados del Departamento de Parques 
y Jardines, y que tienen a su cargo los 
trabajos de limpieza y mantenimiento en 
el Centro de Desarrollo Comunitario. 

Cabe señalar que este edificio permaneció 
en el abandono y sin mantenimiento 
durante varios meses, para el rescate de 
ese espacio público, se involucraron en 
los trabajos, empleados de varias áreas, 
incluyendo el personal de Alumbrado 
público que se ha dedicado a darle 
mantenimiento y cambiando luminarias 
en los edificios públicos, avenidas y en 
las diferentes calles de la ciudad. 

Finalmente, las autoridades del municipio 
pidieron paciencia a los oxkutzcabenses 
ya que prácticamente se está empezando 
de cero en estas labores de recuperación, 
limpieza y  mantenimiento de estos 
espacios.

OPINIÓN MUNICIPIOS 

Especial / La Revista 

TRABAJADORES DE LOS DIFERENTES DEPARTAMENTOS 
DEL AYUNTAMIENTO DE OXKUTZCAB REALIZAN 

ARDUAS LABORES DE LIMPIEZA Y MANTENIMIENTO DE 
LOS ESPACIOS PÚBLICOS Y DE INTERÉS DE LA LLAMADA 

“HUERTA DEL ESTADO”.  
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Para cuidar la salud de los grupos 
más vulnerables, el Ayuntamiento 
de Mérida ofrece a la ciudadanía un 

transporte solidario y gratuito que facilita 
el desplazamiento de adultos mayores, 
mujeres embarazadas, personas con 
discapacidad y niños entre paraderos en el 
Centro Histórico, informó el alcalde Renán 
Barrera Concha.

El Concejal explicó que en septiembre de 
2020 se reforzó el programa Circuito Enlace debido a la alta 
demanda que tiene, permitiendo que a la fecha se registre un 
total de 529 mil 356 beneficiados.

Recordó que el programa incluido en el Plan de Mejora a 
la Movilidad Urbana para el primer cuadro de la ciudad 
comenzó el 14 de septiembre del año pasado como una 
acción prioritaria debido a la contingencia sanitaria, con el 
objetivo primordial de brindar nuevos servicios de movilidad 
a las y los meridanos que transitan por el Centro Histórico.

Asimismo, el Presidente Municipal señaló que la llegada 
del COVID-19 obligó al Ayuntamiento a adaptarse a las 
circunstancias y reforzar programas existentes como el de 

Circuito Enlace, para beneficio de la salud 
y el bienestar de los grupos considerados 
vulnerables

“Este programa desde su implementación 
ha sido de gran beneficio para la ciudadanía, 
quienes le han dado su aprobación debido 
a que ayuda a las personas que por alguna 
limitante física se le dificulta trasladarse 
de un punto a otro caminando”, subrayó.

Igualmente, agregó que la prioridad de esta administración 
se enfoca a seguir trabajando en políticas públicas que 
den continuidad a programas que privilegien el cuidado de 
la salud de las y los meridanos, pero que contribuyan al 
cuidado de su economía.

“Hay que tomar en cuenta que la pandemia sigue presente 
y la prioridad en este momento es que juntos sigamos 
trabajando en la prevención y el cuidado de nuestra salud y 
no bajar la guardia al momento de salir a realizar nuestras 
actividades o diligencias”, expresó.

Cabe recordar que la restructuración del programa incluyó 
la habilitación de 10 vehículos tipo Van, que cuentan con 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Circuito Enlace Mérida, programa 
municipal de gran beneficio ciudadano 

en materia de movilidad urbana
Especial / La Revista 

EN SEPTIEMBRE DE 2020 
SE REFORZÓ EL PROGRAMA 
CIRCUITO ENLACE DEBIDO 

A LA ALTA DEMANDA 
QUE TIENE, A LA FECHA 

SUMAN 529 MIL 356 
BENEFICIADOS.



Semanario de Información y Análisis Político 25

choferes y son apoyados por 
20 integrantes del programa 
Guardaparques, quienes auxilian a 
los usuarios al subir o bajar de la 
unidad y verifican el cumplimiento 
del protocolo sanitario como el 
uso correcto del cubrebocas y la 
aplicación de gel antibacterial.

Circuito Enlace Mérida actualmente 
mantiene dos rutas que van de 
norte a sur y de oriente a poniente. 
El servicio se brinda de lunes a 
viernes en horario de 07:00 a 19:00 
horas y los sábados de 08:00 a 
14:00 horas.

Algunos de los puntos de ascenso 
y descenso se ubican en la calle 
59 entre 58 y 60, Parque Hidalgo; 
54 entre 59 y 61, acera oriente de 
la tienda del ISSTEY; 54 entre 63 y 
65, frente al súper Faraón; 56 entre 
67 y 69, en el mercado San Benito y 
56-A por 65 por el parque Eulogio 
Rosado. Igualmente, en las calles 
58 entre 67 y 69; 69 entre 62 y 64, 
parque de San Juan; 64 entre 65 y 67 
frente el DIF Municipal y 64 entre 59 
y 61.

Construcción, reconstrucción y 
repavimentación

Por otra parte, el Ayuntamiento de Mérida que encabeza el 
alcalde Renán Barrera Concha, trabaja para entregar a la 
población, obras de calidad, acordes al programa permanente 
de construcción, reconstrucción y repavimentación de 
vialidades.

El Concejal remarcó que es prioridad de la Comuna brindar 
atención con infraestructura adecuada para mejorar la 
calidad de vida de la ciudadanía y con estas acciones 
potenciar el bienestar de los habitantes con vialidades 
dignas y seguras.

“Con el mejoramiento de la movilidad urbana estamos 
cumpliendo a la confianza que depositan las y los ciudadanos 
en nosotros, por eso le estamos dando continuidad a las 
labores de construcción, reconstrucción y repavimentación 
de calles en los cuatro puntos cardinales de la ciudad, 
así como en las comisarías, para dotar de más y mejor 
infraestructura que responda al crecimiento del Municipio” 
expresó.

Barrera Concha informó que al corte de 19 de septiembre se 
han realizado 182.7 kilómetros de obras viales en total, en los 
siguientes rubros:

88.1 kilómetros exclusivamente de construcción de calles 
pavimentadas dentro y fuera del periférico con una inversión 
de $212 millones 552 mil 934; 3.8 kilómetros de construcción 
de calles blancas dentro y fuera del periférico, con una 
inversión de $2 millones 703 mil 341; 10.1 kilómetros de 
reconstrucción de carreteras fuera del periférico, con una 

inversión de $26 millones 932 mil 557; 53.0 kilómetros de 
repavimentación y rehabilitación de calles y carreteras 
dentro y fuera del periférico, con una inversión de $152 
millones 104 mil 493 y 12.4 kilómetros de construcción 
y rehabilitación de ciclovías fuera del periférico, con una 
inversión de $8 millones 009 mil 843.
En total, en este renglón se ha invertido la cantidad de 
$402 millones 303 mil 169 en la colonia Plan de Ayala Sur, 
fraccionamiento Bosques del Poniente y en las comisarías 
de San Pedro Chimay e X’cunyá.

Actualmente, se está trabajando en 15.30 kilómetros de 
obras viales dentro y fuera del periférico, en las comisarías 
de Caucel, Molas y Dzibilchaltún, así como en las colonias 
Dzityá y Tamarindos. 

La inversión asciende a $17 millones 578 mil 840 y 
presentan un avance del 17%.

En cuanto al mantenimiento vial, durante la presente 
administración se han reparado 19,133.79 metros cuadrados 
(M2) de baches dentro y fuera de periférico equivalentes a 
2.39 kilómetros de calles construidas.  La inversión asciende 
a $2 millones, 103 mil 200.

Se han recibido 1,910 reportes ciudadanos, de los cuales 599 
han sido atendidos en un lapso menos de 72 horas.

Como parte de la Agenda 2050, que se realiza en coordinación 
con el Gobierno del Estado, se han construido 45.7 km de 
calles dentro del anillo periférico, lo que equivale a 420 
calles. 

PARA LA COMUNA 
ES PRIORIDAD 
ENTREGAR A LA 
POBLACIÓN, OBRAS 
DE CALIDAD, 
ACORDES AL 
PROGRAMA 
PERMANENTE DE 
CONSTRUCCIÓN, 
RECONSTRUCCIÓN Y 
REPAVIMENTACIÓN 
DE VIALIDADES.
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Será este 2 de octubre cuando 
entrará en vigor el acercamiento 
de las zonas de ascenso y 

descenso de 150 rutas de transporte 
público, a fin de que los usuarios 
recorran distancias más cortas para 
realizar algún transbordo en este punto 
de la ciudad, ahorrando tiempo y sin 
poner en riesgo su salud.

Desde que inició la pandemia, el 
Gobierno estatal y los yucatecos han 
trabajado unidos y con responsabilidad 
cumpliendo con las medidas 
implementadas en el estado para 
cuidar la salud y la vida de todos, las 
cuales, aunque han sido complicadas, 
se ha comprobado que son sido 
exitosas y necesarias para frenar el 
aumento de los contagios en Yucatán 
y permitir también que se avance en la 
reactivación económica del estado.

Cabe recordar que, dentro de las mejoras 
al Plan de Mejora a la Movilidad Urbana 

del Centro Histórico de Mérida que 
se están implementando también se 
encuentra una nueva distribución de los 
maceteros, cuyo objetivo es disminuir 
la velocidad de los automóviles para 
incrementar la seguridad vial de los 
peatones. 

Como se informó anteriormente, se 
mantendrán separados los ascensos 
y descensos de pasajeros a efecto 
de disminuir las aglomeraciones y 
disminuir el riesgo de contagio; así 
como los ejes viales y el diseño de 
entrada y salida rápida en forma espiral 
para permitir la eficiente circulación del 
transporte público.

La Mesa de Evaluación del Plan de 
Mejora a la Movilidad Urbana del Centro 
Histórico de Mérida está integrada por 
expertos en movilidad y salud, colegios 
de ingenieros, transportistas, cámaras 
empresariales y representantes del 
gobierno estatal y municipal, y es la 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Acercan paraderos 150 rutas de transporte
público a partir del 2 de octubre

Especial / La Revista 

EL GOBIERNO DEL 
ESTADO LLAMA A 
LA POBLACIÓN QUE 
ACUDE AL CENTRO 
HISTÓRICO DE 
MÉRIDA A TOMAR 
SUS PREVISIONES 
PARA EVITAR 
CONTRATIEMPOS POR 
LAS MODIFICACIONES 
QUE SE ESTARÁN 
IMPLEMENTANDO EN 
LOS PRÓXIMOS DÍAS.
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encargada de dar seguimiento a la 
evolución y los resultados de esta 
estrategia.

El Gobierno del Estado llama a 
la población que acude al Centro 
Histórico de Mérida a tomar sus 
previsiones para evitar contratiempos 
por las modificaciones que se estarán 
implementando en los próximos días.

Las modificaciones a las zonas 
de ascenso y descenso se pueden 
consultar en la página: www.yucatan.
gob.mx

Smart City Expo LATAM Congress
 

Por otra parte, el Gobierno del estado 
informó que Yucatán se encuentra 
listo para albergar por segunda vez 
el Smart City Expo LATAM Congress 
a nivel nacional, el cual se realizará 
de manera presencial y virtual del 5 
al 14 de octubre, con la participación 
de representantes de más de 300 
ciudades del país y el mundo, y 200 
instituciones y empresas, bajo el lema 
“Repensar, reactivar y reconstruir”.
 
El Gobernador Mauricio Vila Dosal y el 
presidente de Fira Barcelona México, 
Manuel Redondo, presentaron esta 
actividad que, por primera vez en 
su historia, se llevará a cabo en un 
formato combinado: del 5 al 7 de ese 
mes, se desarrollará en el Centro 
Internacional de Congresos (CIC), 
aplicando estrictos protocolos de 
bioseguridad sanitaria, en tanto que, 
del 11 al 14, continuará a través de una 
plataforma digital, lo cual permitirá 
la interacción con conferencistas de 
diversas partes del orbe.
 
Sobre este encuentro, uno de los 
más grandes e importantes a nivel 
mundial, en materia de innovación, 
desarrollo tecnológico y diseño de 
ciudades, el Gobernador indicó que 
la entidad está lista para contar con 
todos los protocolos de bioseguridad 
necesarios durante su desarrollo, así 
como todas las medidas destinadas 
a preservar la salud de nuestros 
asistentes, expositores, del equipo 
logístico y operativo.
 
Desde el CIC, el Gobernador agradeció 
a Fira Barcelona México, por refrendar 
su confianza hacia Yucatán para 
albergar este tipo de eventos, pues 
el territorio se encuentra en las 

condiciones idóneas para sacar 
ventaja de ser sus anfitriones, 
principalmente por sus avances en 
seguridad, transparencia y mejora 
regulatoria, los cuales han posibilitado 
traer proyectos innovadores que no 
se habían visto en los últimos años.
 

El objetivo del Congreso es llegar a los 
principales actores de transformación 
de ciudades y territorios de 
Latinoamérica, que aportan ideas, 
comparten conocimientos y buscan 
soluciones para enfrentar los grandes 
retos y desafíos de las urbes de la 
región, y así, mejorar la calidad de 
vida de sus habitantes, a través de 
la colaboración, la transformación 
digital y la innovación en todos los 
ámbitos.
 
En esta edición, se incluirá 
congresistas de primer nivel, como 
Natalia Olson-Urtecho, de The 
Disruptive Factory & Honest Impact 
Fund; el urbanista Carlos Moreno, de 
la Unidad de La Sorbona, histórica 
Universidad de París, y Rodrigo 
Baggio, fundador y presidente del 
Center for Digital Inclusion (CDI); 
también, instituciones nacionales e 
internacionales, como ONU Hábitat, 
Techo, Cide y tanto ministerios como 
municipios de prácticamente todos 
los países de la zona.
 

Su contenido girará en torno a un 
eje central, que este año, es la 
reactivación económica, y se abordará 
también temas como el impacto social 
de la pandemia en nuestras ciudades, 
los retos actuales de la movilidad 
urbana, salud comunitaria, desarrollo 
regional e innovación tecnológica.

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL Y EL PRESIDENTE 
DE FIRA BARCELONA 
MÉXICO, MANUEL 
REDONDO, PRESENTARON 
EL SMART CITY EXPO 
LATAM CONGRESS, QUE SE 
REALIZARÁ DE MANERA 
PRESENCIAL Y VIRTUAL DEL 
5 AL 14 DE OCTUBRE EN EL 
CENTRO INTERNACIONAL DE 
CONGRESOS (CIC).
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“El tema de seguridad es prioritario, 
por ello estamos trabajando en las 
estrategias que permitirán mejorar 

el servicio que brindan los policías y 
sus condiciones laborales”, expuso 
la gobernadora Layda Sansores San 
Román durante la reunión de la Mesa 
Estatal para la Construcción de la Paz.

En presencia del secretario general 
de Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega, 
y de los comandantes de la Tercera 
Región Naval, Héctor Capetillo López y 
de la 33 ª Zona Militar, Hernán Cortés 
Hernández, la Gobernadora señaló 
que en breve comenzarán a aplicarse 
nuevas estrategias para cambiar las 
condiciones laborales de los elementos 
policiacos, tanto estatales como 
municipales, con el firme propósito 
de que brinden toda la seguridad y 
confianza que merecen los ciudadanos.

Especificó que los recursos disponibles 
con los que cuenta por ahora su 
administración serán utilizados 

para mejorar las instalaciones de 
la Secretaría de Seguridad Pública 
y además se dotará de nuevos 
uniformes y equipos, con el propósito 
de que desempeñen muy bien sus 
responsabilidades.

En la Casa de los Gobernadores, la jefa 
del Poder Ejecutivo puntualizó que lo que 
se necesita en Campeche es dignificar a 
su policía, garantizar que los elementos 
de seguridad verdaderamente ayuden 
al ciudadano y que la sociedad confíe 
en ellos, “queremos que se sientan 
orgullosos de ser parte de la fuerza 
policial campechana”.

Al abordar el tema de salud, Sansores 
San Román hizo un reconocimiento 
al trabajo coordinado que realizan el 
Ejército, la Marina, la Guardia Nacional y 
la Secretaría de Salud para llevar a cabo 
una jornada de vacunación organizada, 
rápida y con buena atención, tanto en 
Campeche como en el municipio de 
Carmen, y que hoy pudo constatar en la 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Mejorará el servicio que 
brindan nuestros policías: 

Layda Sansores San Román

EN LA CASA DE LOS 
GOBERNADORES, LA JEFA 
DEL PODER EJECUTIVO 
PUNTUALIZÓ QUE LO 
QUE SE NECESITA EN 
CAMPECHE ES DIGNIFICAR 
A SU POLICÍA, GARANTIZAR 
QUE VERDADERAMENTE 
AYUDEN AL CIUDADANO Y 
QUE LA SOCIEDAD CONFÍE 
EN ELLOS.
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mañana durante su visita al centro de vacunación de esta 
cabecera municipal.

“Felicidades a todo el equipo, muy buen trabajo. La gente 
está muy contenta, hoy me lo expresaron y todo está muy 
bien organizado y ordenado. Todos están poniendo de su 
parte, es un trato de lujo”, y resaltó que esto es un ejemplo 
y que hay seguir trabajando en equipo.

En el uso de la palabra, la secretaria de Seguridad Pública, 
Marcela Muñoz Martínez, precisó que ya ubicaron a los 
policías que no se encontraban realizando sus funciones 
operativas en la SSP y que efectivamente, algunos estaban 
trabajando de manera directa para funcionarios.

En tanto, los comandantes de la Tercera Región Naval y de la 
33 ª Zona Militar dieron a conocer que continúan trabajando 
en los operativos de vigilancia y revisión en conjunto con 
la Guardia Nacional y la secretaría de Seguridad Pública en 
todo el estado, así como en la aplicación de vacunas en 
Carmen y Campeche.

Asimismo, el secretario ejecutivo del Sistema Estatal 
de Seguridad Pública, Javier Herrera Valles, informó que 
continúan en aumento las llamadas de extorsión en 
el estado, por lo que en los próximos días se pondrá en 
marcha una campaña de difusión para que los ciudadanos 
estén bien informados y sepan qué hacer en caso de una 
llamada de esta naturaleza.

Gobernadora recorre centro de vacunación

Por otra parte, la gobernadora Layda Sansores San Román 
constató el inicio de la aplicación de la segunda dosis de 
las vacunas AstraZeneca a personas de 30 a 39 años de 
edad, que inició en los municipios de Campeche y Carmen, 
en donde se espera vacunar a alrededor de 70 mil personas.

A su llegada al Centro de Convenciones Campeche XXI, 
adecuado como centro de vacunación COVID_19, la 
mandataria estatal recorrió los módulos de la Secretaría 
de Salud, de la Secretaría de la Defensa Nacional, del 
Instituto Mexicano del Seguro Social y del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado de Campeche, donde aprovechó para felicitar a 
los encargados por su contribución en esta emergencia 
sanitaria.

Asimismo, en la sala especial para personas con 
discapacidad y mujeres embarazadas, Sansores San 
Román conversó con algunas que se encontraban en 
espera de ser vacunadas, como Irma López Hernández de 
83 años de edad, de la colonia Leovigildo Gómez; con José 
Nazareno Brunelo y Beatriz Elena Conde de 82 y 72 años de 
edad, respectivamente, matrimonio del fraccionamiento 
Los Almendros.

La jefa del Ejecutivo los felicitó por esa gran responsabilidad 
que demuestran al vacunarse, pues no sólo se cuidan ellos, 
sino que también cuidan a los demás y subrayó que todos 
deberían seguir su ejemplo.

Estas personas le expresaron su cariño y la felicitaron por 
estar atenta y supervisar, de manera directa, que se estén 
aplicando las vacunas.

Como ha sucedido anteriormente, el protocolo para 
vacunarse consta de dos modalidades, una entrando a pie 
al centro de convenciones y otra con vehículos en el Foro 
Ah Kim Pech.

Se estima que se apliquen en estos tres días alrededor de 
70 mil dosis, de las cuales 40 mil se estarían aplicando en 
Campeche y 30 mil más en Carmen.

La acompañaron en este recorrido la secretaria de Salud, 
Liliana Montejo León; la delegada de los programas 
federales en el estado, Katia Meave Ferniza; y la teniente 
de Navío, Lilia Amparo de Hoyos Godínez, coordinadora 
estatal de la Operación Correcaminos.

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN 
ROMÁN CONSTATÓ, EN EL CENTRO DE 
CONVENCIONES CAMPECHE XXI EL INICIO DE 
LA APLICACIÓN DE LA SEGUNDA DOSIS DE 
LAS VACUNAS ASTRAZENECA A PERSONAS 
DE 30 A 39 AÑOS DE EDAD.
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Quintana Roo se ubica entre 
los 10 estados del país con 
mayores porcentajes de 

población vacunada. De acuerdo con 
la Secretaría Estatal de Salud (SESA), 
de enero a las 13 horas del 21 de 
septiembre se habían aplicado más 
de un millón 600 mil dosis.

El gobernador Carlos Joaquín 
expresó que aplicarse las vacunas 
es importante para avanzar en el 
cuidado de la salud para lograr el 
equilibrio con la recuperación de 
las actividades económicas para la 
mejora de los ingresos de las familias.
El Mandatario explicó que han venido 
disminuyendo los contagios por 
covid-19, lo que representa mejorar 
en la reapertura de las actividades 
económicas.

Sin embargo, insistió en que no deben 
relajarse las medidas preventivas y 
sí mantener los ritmos y niveles de 
seguridad sanitaria que permitan 
los crecimientos en el número de 
vuelos, ocupaciones hoteleras, la 
recuperación de los empleos y la 
mejora en los ingresos familiares.

Al exhortar a fortalecer los hábitos 
de higiene, las medidas preventivas 
y la aplicación de los protocolos, el 
gobernador Carlos Joaquín afirmó 
que hay que seguir disminuyendo 
contagios y fijarnos la meta, todos los 
quintanarroenses, de llegar al color 
verde en el semáforo epidemiológico 
estatal.

Por su parte, la titular de la SESA, 
Alejandra Aguirre Crespo explicó 
que la efectividad de la vacuna se 
refleja en datos estadísticos, como 
el hecho que el 80% de las personas 
hospitalizadas actualmente no tienen 
vacunación, al igual que el 27% de los 
que están en terapia intensiva.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Especial / La Revista 

Quintana Roo, entre los 10 estados 
con mayor porcentaje de población 

vacunada contra covid-19

EL GOBERNADOR CARLOS JOAQUÍN 
EXPRESÓ QUE LA DISMINUCIÓN DEL 
CONTAGIO PERMITE MAYOR APERTURA EN 
LAS ACTIVIDADES ECONÓMICAS E INSISTIÓ 
EN LA NECESIDAD DE FORTALECER 
HÁBITOS, MEDIDAS PREVENTIVAS Y 
PROTOCOLOS PARA PENSAR AVANZAR 
HACIA EL COLOR VERDE EN EL SEMÁFORO 
EPIDEMIOLÓGICO.
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Con la participación de 21 municipios del estado, el 
director de la Junta de Agua Potable y Alcantarillado 
de Yucatán (Japay), Sergio Augusto Chan Lugo, 

inauguró los Cursos de Eficiencia Energética de la Escuela 
del Agua 2021, que duró tres días.

El funcionario destacó la importancia de la capacitación 
sobre el uso eficiente de la energía eléctrica en los 
organismos operadores del líquido, ya que es uno de los 
insumos que más impacta en los costos de producción y, 
en el caso de la Japay representa el 25 por ciento de su 
gasto total.

Añadió que se trata de un recurso indispensable para 
satisfacer el derecho humano al agua e implica un 
significativo gasto para los ayuntamientos que, en muchos 
casos, “heredaron” adeudos sustanciosos en ese rubro.

Por lo tanto, recalcó que la capacitación es bastante 
oportuna, pues con el cambio de administraciones 
municipales, muchos operadores de estos sistemas son 
nuevos, afrontarán situaciones diversas y se preguntarán 
si la forma de atenderlas es la más eficiente.

De esta manera, el Gobierno del Estado, a través de la Japay 
y la Comisión Nacional del Agua (Conagua), financian estos 
procesos para transmitirles experiencias, que les permitan 
conocer los estándares que pueden alcanzar y adquirir las 
herramientas necesarias para lograrlo, expuso.

Con cursos como este, agregó, se acerca la capacitación 
a operadores de los sistemas de agua, que ahora, no 
tienen que viajar al centro de país para tomarlos, lo que 
permite que cada vez sea mayor el número de personas 
preparadas; en este caso, serán 152, provenientes de 21 
demarcaciones.

La Asociación Nacional de Empresas de Agua y Saneamiento 
de México (Aneas) organiza este módulo formativo, que 
imparte Héctor Martínez Fuentes, con patrocinio del 
Ejecutivo yucateco y Conagua.

Junto con Chan Lugo, encabezaron la ceremonia inaugural 
el titular de la Aneas, Hugo Rojas Silva, y el director del 
Organismo Cuenca Península de Yucatán, Andrés Galván 
Torres.

En este curso participaron operadores de los municipios 
de Celestún, Cenotillo, Chemax, Conkal, Cuzamá, Dzan, 
Dzidzantún, Hunucmá, Kanasín, Mérida, Motul, Panabá, 
Progreso, Sinanché, Tekax, Tekit, Temozón, Ticul, Tizimín, 
Umán y Valladolid.

Japay, Aneas y Conagua capacitan 
a operadores de agua de 21 

municipios de Yucatán
Especial / La Revista 

EL DIRECTOR DE LA JUNTA DE AGUA POTABLE Y 
ALCANTARILLADO DE YUCATÁN (JAPAY), SERGIO 
AUGUSTO CHAN LUGO, INAUGURÓ LOS CURSOS 
DE EFICIENCIA ENERGÉTICA DE LA ESCUELA DEL 
AGUA 2021.

EN ESTE CURSO, FINANCIADO POR EL GOBIERNO 
DEL ESTADO A TRAVÉS DE LA JAPAY Y LA 
CONAGUA, PARTICIPARON OPERADORES DE 21 
MUNICIPIOS DE YUCATÁN.

OPINIÓN INFORMACIÓN 
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El primer largometraje mexicano 
se filmó en nuestra ciudad: “Fiestas 

presidenciales en Mérida”, bajo la 
dirección de Enrique Rosas en 1906,

Desde el 6 de agosto de 1896 cuando los hermanos 
Lumiere importaron el cine de Francia a México durante 
el porfiriato, apenas un año después de la proyección 

inaugural en París, las “vistas”, imágenes silentes en 
movimiento de la vida cotidiana, asombraron a los mexicanos 
que se conglomeraban para mirarlas. Es destacable que 
México fue el primer país del continente al que llegó el 
cinematógrafo y el primer largometraje mexicano se filmó 
en nuestra ciudad: “Fiestas presidenciales en Mérida”, bajo la 
dirección de Enrique Rosas en 1906, donde se da cuenta de la 
visita del presidente Porfirio Díaz a la entidad. Asimismo los 
yucatecos Jesús Celis Canizo, pintor y escenógrafo; Manuel 
Cirerol Sansores como Director Artístico y Carlos Martínez de 
Arredondo en la Dirección y Fotografía, rodaron en Mérida el 
primer largometraje de ficción en la historia del cine: “1810 o 
¡Los libertadores de México!”, escrita por Arturo Peón Cisneros 
y producida por la compañía mexicana Cimar Films, la cual se 
estrenó en el Teatro José Peón Contreras el jueves 27 de julio 
de 1916. 

A pesar de que la cultura maya es una de las más antiguas 
e importantes de América Latina, ha sido poco representada 
en el cine mexicano. Llama la atención que quienes escriben 
los guiones y los dirigen se enfoquen en los pasajes violentos, 
muestra sesgada de la riqueza de su cosmovisión. El 
encuentro entre criollos y nativos nunca fue afortunado, si 
bien han cambiado las formas, las desigualdades continúan 
manifestándose. Los escasos rodajes extranjeros han 
tomado a los mayas como pretexto para tratar el tema de 
la colonización o para retomar la visión mágica, exótica y 
violenta a la que asocia la cultura. Tanto la narrativa mexicana 
como la extranjera no logran penetrar en la mística maya 
convirtiéndose en un producto meramente comercial sin 
valor histórico o testimonial, sin embargo, vale analizar los 
errores y torpezas en dos películas filmadas en la primera y 
segunda mitad del siglo XX. 

Si bien Yucatán fue pionero en el género cinematográfico, 
solamente una película en la primera mitad del siglo XX toca el 
tema indigenista desde la mirada de un equipo de producción 
extranjero que se apoyó para el guion en el yucateco Antonio 

Mediz Bolio, teniendo como protagonista a un joven Arturo 
de Córdova, también yucateco, en medio de un elenco actoral 
de otros Estados, principalmente capitalinos. “La noche de 
los mayas” filmada en 1939 en escenarios arqueológicos y 
selváticos de Yucatán bajo la dirección de Chano Urueta, no 
tiene valor fílmico, según la crítica, a diferencia de la banda 
sonora compuesta por el músico mexicano Silvestre Revueltas, 
obra maestra que sigue tocándose en los mejores escenarios 
del mundo. La película en blanco y negro tiene una pésima 
calidad de imagen y sonido, siendo que en ese mismo año se 
filmaron: “La Bestia Negra” y “La china Hilaria” que, a pesar 
de ser en blanco y negro, tienen mayor nitidez. ¿Desinterés o 
bajo presupuesto? No lo sabemos, lo cierto es que la trama 
alude al espíritu mágico de la cultura indígena frente al criollo 
venido del sur que con su visión de empresario no se conforma 
con hacerse de las bondades de la selva con los zapotales 
de donde extraerá la leche para convertirla en chicle, sino 
que aspira a llevarse a la hija del jefe de la tribu del pueblo 

OPINIÓN CULTURA 

YUCATÁN EN EL CINE MEXICANO 
DEL SIGLO XX, UNA MIRADA CRÍTICA

A PESAR DE QUE LA CULTURA MAYA ES UNA 
DE LAS MÁS ANTIGUAS E IMPORTANTES 
DE AMÉRICA LATINA, HA SIDO POCO 
REPRESENTADA EN EL CINE MEXICANO.

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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Yuyumil, Lol, interpretada por Stella Inda, prometida desde 
el nacimiento a un nativo, Uz, Arturo de Córdova. A cambio el 
hombre blanco les dará aguardiente, pólvora, plomo y sal. El 
triángulo amoroso solo lo disolverá la muerte. Aquí la mujer 
es un objeto de cambio, una cosa que no tiene voluntad y que 
debe someterse al premio de los hombres o al castigo de los 
dioses. Es la Eva en el paraíso que traerá las calamidades a la 
comunidad como lo vaticinó “la piedra santa”, una especie del 
oráculo de Delfos que a través de la ofrenda de flores predice 
el futuro. La bujería atraviesa la película con ritos, 
creencias, mitos y celebraciones a la santa ceiba. 
Mal presagio es que el cántaro de una mujer se 
rompa ante los ojos de un hombre como le sucede a 
la bruja del pueblo, interpretada por Isabela Corona, 
que está enamorada del protagonista. La Xtabay es 
temor que infunden los nativos a los blancos. 

En el año de 1939 Yucatán contaba con figuras 
connotadas y con presencia internacional, sin 
embargo, los productores decidieron retroceder al 
siglo XVI y revivir prácticas prehispánicas que siguen 
pululando en el imaginario nacional. Una imagen 
calificada como tercermundista que nos aparta y en 
ocasiones nos margina y no pocas veces es objeto 
de sorna por el acento al hablar o por el genotipo y 
fenotipo como la estatura o la forma de la cabeza. 
La película muestra la ingenuidad indígena y el 
abuso del hombre blanco que llega de la ciudad para 
explotar la selva maya. Ingenuidad que se traduce 
en ignorancia y estupidez, estigmatizando la cultura 

en vez de resaltar la sabiduría en la construcción de 
sus templos, sus conocimientos astronómicos, el uso 
del cero, así como otros conocimientos y aportaciones 
a la raza mexicana.  

La segunda película es “La Casta Divina”, filmada a 
color en dos locaciones de Mérida: una hacienda y una 
casona del centro histórico que fungía como escuela 
en aquel entonces. Con el guión del yucateco Eduardo 
Luján Urzaiz y dirigida por Julián Pastor, no cuenta con 
actores de la localidad en los papeles principales, lo 
que le resta verosimilitud al no alcanzar a transmitir 
los sentimientos y la mística de la región, lo mismo que 
sucede en La noche de los mayas. Ambas películas con 
distintas temáticas y matices se enfocan en la magia y 
la sexualidad de la cultura, dejando de lado la sabiduría 
ancestral en gastronomía, herbolaria, arquitectura, 
astronomía, así como la cosmovisión originaria que ha 
trascendido a través de las generaciones sumándola 
a la modernidad. Preservar la herencia cultural y 
enarbolarla no debe interpretarse como cultura 
tercermundista. Yucatán es un estado moderno, 
una capital que está en crecimiento constate y a la 
vanguardia cultural del país. 

El discurso de las películas expuestas, es muestra de la lente 
obtusa de los productores. Los hombres blancos son actores 
de otros lugares y los indígenas son nativos a los que se les 
usa y abusa, se les sacrifica, engañan, violan y matan, su vida 
no vale nada frente al criollo que es inteligente, astuto y que 
nació para mandar, una casta superior por la gracia divina.
. 

“LA CASTA DIVINA”, PELÍCULA FILMADA 
A COLOR EN DOS LOCACIONES DE 
MÉRIDA: UNA HACIENDA Y UNA 
CASONA DEL CENTRO HISTÓRICO, CON 
EL GUIÓN DEL YUCATECO EDUARDO 
LUJÁN URZAIZ Y DIRIGIDA POR JULIÁN 
PASTOR.
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Tendríamos que estar 
hablando de Sex Education, 
todos. ¿Por qué?, porque sin 

grandes aspavientos, campañas 
publicitarias y ruido tal vez estemos 
ante la mejor serie que ha producido 
Netflix en su historia, y miren que 
la plataforma nos ha regalado 
varias joyas como The Crown, pero 
nada como esta maravilla británica 
ambientada en una escuela que 
funciona perfectamente como un 
micro cosmos social, en el cual 
un grupo de adolescentes – y 
varios adultos – van a enfrentar 
situaciones cotidianas pero no 
por ello poco significativas. Por el 
contrario, creo que lo maravilloso 
de Sex Education es presentar a 
los dramas y alegrías diarias en 
una dimensión y honestidad nunca 
antes vista en televisión. Hablar de 
Sex Education requeriría tal vez, de 
varias páginas. Por lo tanto voy a 
centrarme en uno de sus personajes 
con la idea de que a partir del 
mismo podamos entender mejor 
la genialidad y al mismo tiempo la 
importancia de la serie. Hablemos 
de Adam.

Adam Groff es un adolescente problemático. Hijo del director de 
la escuela en la cual se desarrollan todos los acontecimientos 
planteados en la serie, acarrea con la presión de su padre, 
con los problemas ocasionados por un hogar que se está 
rompiendo y con una tremenda crisis de identidad de la cual 
– al principio de la serie – no sabe como salir. Volcará todas 
sus inseguridades convirtiéndose en un bully despiadado, 
particularmente en contra de Eric Effiong, un adolescente 
homosexual que es el blanco preferido de los abusos de Eric 
por su vulnerabilidad y por su orientación sexual. Pero detrás 
de ese acoso constante, Adam siente cierta admiración por 
el chico al cual atosiga de manera constante. Le admira por 
su espíritu libre, por su originalidad y por que se acepta tal y 
como es, algo que Adam simplemente no puede hacer. 

Conforme la serie avanza, Adam irá descubriéndose a si 
mismo, irá abriendo el caparazón tras el cual se ha escondido 
para ir develándose al mundo a su alrededor, para comenzar 
a sobreponerse a las adversidades propias de su edad, a las 
inseguridades que arrastra. Lo hará a partir de un cambio en 
la relación con Eric quien se convertirá no solamente en su 
amigo sino en el personaje que ayudará a Adam a identficar 
a su orientación sexual. Esa transformación constituye uno 

de los puntos más hermosos de toda la serie: descubrir 
por primera vez lo que es amar y ser amado, por lo que a 
partir de entonces Adam (maravillosamente interpretado 
por Connor Swindells) comenzará a derribar los muros 
que ha construido a su alrededor, a abrir ventanas 
nuevas y encontrar en ellas nuevos horizontes, nuevos 
paisajes que le ofrecen oportunidades que nunca imaginó 
tener. El personaje crecerá mientras se va haciendo 
más vulnerable, mientras deja a un lado esa imagen de 
abusador que construyó para irse convirtiendo en un 
chico solidario, amoroso y más seguro de si mismo. Es 
un proceso pedregoso y por lo tanto más cercano a la 
realidad.

Hay una humanidad desbordante en el desarrollo Adam 
Groff. Es un personaje lleno de imperfecciones pero que va 
encontrando la manera de vivir con y, tal vez, a pesar de ellas. 
Swindells tiene la enorme capacidad de entender ese arco de 
transformación e ir desarrollando al personaje a partir del 
mismo. Tiene una actitud hasta cierto punto taciturna pero 
que muestra a Adam como un tipo cada vez más análitico del 
mundo que le rodea y con la capacidad de ir convirtiéndose no 
en lo que se espera de él, sino en lo que quizá él no esperaba 
nunca de si mismo.

Sex Education está llena de personajes como Adam. De chicos 
en transición insertos en un mundo al que no comprenden, 
pero que tampoco parece interesado en comprenderlos a 
ellos. Un hermoso retrato de la adolescencia, de esa etapa de 
la vida en la que el autodescubrimiento marca el que camino 
que se seguirá en resto de la existencia. Tenemos que hablar 
de Adam y tenemos que ver Sex Education. Un hermoso, 
auténtico y moderno relato sobre las luchas diarias de los 
jóvenes – y de algunos adultos – por encontrar su lugar en 
el – diría con mucho acierto Love of Lesbian – el épico viaje 
hacía la nada.  

Sex Education está disponible en Netflix.

Hablemos de Adam

Sex Education está 
llena de personajes 
de chicos en transición 
insertos en un mundo 
al que no comprenden, 
pero que tampoco 
parece interesado en 
comprenderlos a ellos.

EN LA PANTALLA 
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